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МОСКВА. На Выставке 
достнженвй народного хо
зяйства СССР демонстри
руется новая машина, соз
данная заводом «Львовсель- 
маш» — подкормщик-опры- 
шсяватель «ПОУ», с по
мощью которого можно вно
сить в почву жидкие удоб
рения нли вести химическую 
борьбу с сорняками.

Все оборудование, вклю
чающее два бака емкостью 
600 литров, может навеши
ваться на различные типы 
тракторов и работать в агре
гате с плугами, сеялками, 
культиваторами, обеспечи
вая тем самым высокую про
изводительность.

Фото Н. Хренникова. 
(Фотохроника ТАСС).
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Наступающий учебный год в 
общеобразовательных школах 
будет проходить в период 
подготовки советского народа 
к XXIV съезду КПСС. Работ
ники народного образования 
должны усилить свою дея
тельность' по выполнению ре
шений XXIII съезда КПСС в 
области народного образова
ния и постановления ЦК КПСС 
й Совета Министров СССР о 
школе.

В новом учебном году пред
стоит завершить в основном 
переход на всеобщее среднее 
образование, будет продол
жаться процесс перехода на
чальных классов на - новые 
программы, четвертые классы 
переводятся на систематиче
ское изучение курсов русско
го языка и математики.

бесспорно, что первой зада
чей школ является выполне
ние закона о всеобуче, В 
прошлом году во многих рай
онах области и особенно в 
г. Томске не были охвачены 
учебой все дети школьного 
возраста. Сейчас органам на
родного образования, комис
сиям по делам несовершен
нолетних, советам содействия 
семье и школе необходимо 
взять на учет всех детей семи
летнего возраста. Тех школь
ников, которые по каким-то 
причинам прекратили учебу, 
важно снова направить в шко- 
лу.

Переход четвертых классов 
на новые программы в горо- 
fl ix  не вызыв'ает особых за- 
т|»уднений. Просто учитепя- 
предметникй, имеющие выс
шее образование, после соот
ветствующей подготовки ста
нут заниматься и с учащими
ся четвертых классов. Но в 
сельской местности есть нема
лые трудности. В области—347 
малокомплектных начальных 
школ, в которых 322 чет
вертых класса с числом уча
щихся более ;^вух тысяч чело
век. Всех их нужно опреде
лить в восьмилетние и сред
ние школы, к  этому событию 
прежде всего важно психоло
гически подготовить родите
лей — ведь многие дети будут 
жить в интернатах, вдали от 
дома. Это обстоятельство на
лагает особые обязанности на 
педагогов и воспитателей. Ма
лышей необходимо окружить 
вниманием и заботой, создать 
нм уют, обеспечить горячим 
питанием, дать материнскую 
ласку.

Для четвероклассников тре
буется 1.600 мест в школьных 
интернатах. Особенно значи
тельное числе мест понадо
бится' Томскому, Первомай
скому, Шегарскому, Пара- 
бельскему, Каргасокскому, 
Кривошеинскому районам.

В июне этого года вопрос 
об организованном переводе 
учащихся четвертых классов 
на обучение по новым про
граммам, а также о строитель
стве интернатов и школ рас
сматривался на бюро ‘ обкома 
КПСС и заседании исполкома 
областного Совета депутатов 
трудящихся. Райкомы партии 
и райисполкомы обязаны 
своевременно завершить под
готовку к такому переводу, 
обеспечить безусловное вы
полнение планов школьного ' 
строительства и расширения 
интернатов.

Хорошо идет дело со стро
ительством, расширением и

капитальным ремонтом зда
ний интернатов в Александ
ровской, Малиновской сред
них школах Томского района; 
Сергеевской, Первомайской 
средних школах Первомайско
го района. Здесь не только 
заканчиваются строительные 
работы, но уже закуплен мяг
кий и жесткий инвентарь, за
везено топливо. Исполком об
ластного Совета выделил це
левым назначением необходи
мые ассигнования для интер
натов (около 250 тыс. рублей).

Однако, как показала про
верка, исполкомы, отделы на
родного образования, шефст
вующие над школами пред
приятия, совхозы, колхозы и 
профсоюзные организации 
Александровского, Кожевни- 
невского. Зырянского, Пара- 
бельского, Молчановского 
районов крайне медленно ве
дут строительно-ремонтные 
работы на школьных интерна
тах. Пока ничего не делается 
по расширению интернатов 
при Вороновекой, Елгайской и 
Чилннской школах Кожевни- 
ковского района, Тунгусовской 
средней школе Молчановско
го района. Очень медленно 
идет подготовка интернатов 
в селах Высокое Зырянского 
района. Пудино Парабельско- 
го района.

До начала учебного года 
осталось меньше месяца. Бо- 
лее 70 процентов школ и дет
ских учреждений уже готовы 
прииКть детей. Хорошо и 
своевременно отремонтирова
ны, обеспечены топливом, 
учебног-наглядными пособия
ми, укомплектованы педагоги
ческими кадрами Монастыр
ская, Маркеловская, Шегар- 
ская средняя и восьмилетняя 
школы Шегарского района, 
Кожевниковская и Песочно- 
Дубровская средние школы 
Кожевниковского района, 
школы Томского, Асиновского 
и других районов.

Вместе с тем тяжелое поло
жение сложилось с капиталь
ным ремонтом Александров
ской средней школы Алексан
дровского района и средней 
школы К® 9 г. Томска. Ремон
тирует эти школы облрем- 
стройтрест, и те темпы, кото
рые сейчас царят в работе 
строителей, не обеспечат 
своевременного окончания 
ремонта. Неудовлетворитель
но ведет строительные работы 
по монтажу центрального 
отопления, канализации и пе
реоборудованию котельной 
Парабельского детского дома 
трест «Томсксельстрой». Том
ский райисполком и совхоз 
«Победа» крайне медленно 
осуществляют пристройку 
классных комнат к Турунтаев- 
ской средней школе.

Большую тревогу вызывает 
строительство пусковых
школьных объектов. На сего
дня в области сдано только 
две школы из 12. Особенно 
неудовлетворительно идет 
строительство Тогурской шко
лы и Колпашевской школы- 
интерната. Трест «Томлес- 
строй» не освоил и третьей . 
доли средств, отпущенных на 
эти объекты. Большей 
объем работ предстоит вы
полнить тресту «Томексель- 
строй» на пусковой школе в 
с. Кафтанчикове Томского 
района.

Несмотря на то, что учителя

Кожевниковского, Молчанев- 
ского и Бакчарского районов 
плохо обеспечены жильем, 
райи<Аолкомы и отделы на
родного образования этих 
районов плохо ведут строи
тельство домов за счет 
государственных капиталь
ных вложений. Из 74 ты
сяч рублей, выделенных на 
эти объекты, за шесть меся
цев освоено всего 1,4' тысячи 
рублей.

Чтобы ускорить строитель
ство школ, интернатов, домов 
для учителей, надо взять не 
только под контроль эту рабо
ту, но и оказать практическую 
помощь строителям. Важно, 
чтобы каждая школа, каждый 
интернат постоянно находи
лись в поле зрения депута
тов, профсоюзных комитетов 
и родительской общественно
сти.

К началу учебного года сле
дует обеспечить всех учащих
ся учебниками, тетрадями и 
школьно-письменными при
надлежностями. В облкниго- 
торг, облпотребсоюз и лесурс 
поступило 75 процентов за
планированных новых учебни
ков. К половине августа в ос
новном поступят все учебни
ки. Сейчас необходимо завез
ти учебники в самые отдален
ные школы сельской местно
сти, особенно учебники для 
первых-четвертых классов.

Партийные, советские и 
профсоюзные органы, отделы 
народного образования . не 
должны упускать из поря зре-' 
ния вопросы правильной рас
становки руковбДяІцих и учи
тельских кадров. Мы распола
гаем большой армией высоко
квалифицированных учителей. 
Ежегодно в школы области 
приходит 400—500 выпускни
ков пединститута, университе
та, а также двух томских пе
дагогических училищ. Вместе 
с молодыми специалистами, 
прибывающими из европей
ской части СССР, школы по
полняются отрядом в 600— 
700 учителей. Кажется, нема
ло. И тем не не менее сель
ская школа у нас все еще ис
пытывает трудности с кадрами 
преподавателей русского язы
ка, математики, физики, ино
странного языка, биологии. 
Основная причина — теку
честь преподавательских кад
ров. Мы должны принять все 
меры к тому, чтобы закре
пить учителей, не допустить 
текучести, проявить внимание 
к учителям, заботу об их ду-. 
ховных и материальных нуж
дах. Надо не забывать, что 
осуществление реформы на
чального образования, ее /с- 
пех зависят от того, как будут 
расставлены кадры, с каким 
настроением и подготовкой 
они придут на уроки в новом 
учебном году.

Большое значение имеют 
учительские августовские со- ' 
вещания, посвященные акту
альным вопросам работы 
школы. Доклады на них долж
ны глубоко анализировать ус
пехи и недостатки в постанов
ке учебно-воспитательного 
процесса, определять < пер
спективу работы педагогиче
ских коллективов и районов. 
На совещания необходимо 
пригласить работников вузов, 
научных лабораторий и инсти
тутов. Это значительно под
нимет результативность авгу
стовских совещаний.
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глядят в Кожевниковском 
районе на свои поля земле
дельцы. На славу уродился 
хлеб— густой, сильный, ко
лосистый. У каждого, кто 
нынешним летом проезжает 
или проходит мимо полей, 
отрадно на душе оттого, 
что юбилейный год сулит 
богатый урожай.

В колхозах имени Лени
на и имени XXI съезда 
КПСС уверенно говорят: 
«Зерна будет центнеров по 
20 на круг с гектара». А 
председатель .колхоза '«Си
бирь» И. Н. Гурьев даже 
рассчитывает на большее. 
Более двадцати центнеров 
предполагают взять со; сво
их полей и в колхозе имени 

-Кирова.
Однако всеі с кем бы ни 

приходилось разговаривать 
в колхозах о видах на ны
нешний урожай, неизменно 
оговаривались; «Если удаст
ся все убрать». Естествен
но, окончательные итоги 
труда хлеборобов можно бу
дет подводить лишь тогда, 
когда зерно будет в закро
мах. Путь же зерна с поля 
изобилует многими препят
ствиями. Не будем говорить 
о погоде, к которой еще 
приходится приспосабливать
ся земледельцам, но очень 
многое во время уборки за
висит от организации тру
да во время страды, четко
сти работы комбайнов, 
транспорта и т. д.

Нередко на пути зерна с 
поля возникают пробки, и 
уже обмолоченный хлеб на
чинает портиться в ворохах. 
Такого рода узкими местами 
являются тока, куда посту
пает с поля зерно для очи
стки и просушки. Не столь 
велик был прошлой осенью 
хлебный поток, и то в кол
хозе «Сибирь» попортили на 
току около десяти тысяч 
центнеров зерна. А нынче 
поток зерна будет значи. 
тельно больше. Существенно 
и то, что сроки уборки уро
жая в этом году сдвинутся 
ближе к осени, а это сулит 
дополнительные трудности.

За последние годы в хо
зяйствах области появилось 
немало механизированных 
пунктов очистки и сушки 
зерна. Они способны пере
работать от 10 до 20 тонн 
зерна в час. Участники рей
да побывали на несколь
ких таких пунктах в кол
хозах Кожевниковского рай
она. Посетили строитель

ные площадки, ■ где идет 
монтаж новых агрегатов, а 
также заглянули на ' не
сколько малопроизводитель
ных токов, возможность ис
пользования которых
осенью также не исключа
ется.

На механизированном 
зерноочистительном пунк
те в Ювале, где централь
ная усадьба колхоза имени 
Ленина, вот уже. месяц ра
ботают три человека: Петр 
и Алексей Аникины и 
І̂ваи Криволап. Прошлой 

осенью они тоже перераба
тывали зерно на этом пунк
те. Поэтому хорошо знают, 
что и где нужно отремон
тировать. Работа проделана 
большая, сложена новая 
кирпичная печь, которая 
будет потреблять процентов 
на 30 горючего меньше, 
чем старые печи. Так что 
одновременно с ремонтом 
проведена реконструкция, 
способствующая более эко
номичной работе сушилок. 
Работы осталось на 5—6 
дней, и зерноочистительный 
пункт будет полностью под
готовлен к приемке зерна.

Однако через ювалин- 
ский пункт должен пройти 
далеко не весь урожай кол
хоза. Большая посевная 
площадь—в Зайцевском от
делении, этого хозяйства. 
Здесь в этом году намечали 
построить новый зерноочи
стительный пункт произво
дительностью 20 тонн зерна 
в час. Оборудование завезе
но, однако к строительству 
еще не. приступали. Есть 
договоренность . с наемй.ой 
бригадой, что она' приедет 
пятого августа, однако дело 
не только за строителямк; 
но и за материалами. Нет 
главного — цемента. В 
Зайцеве израсходовали его 
на неплановый коровник и 
сейчас стучат во все двери: 
«Дайте еще цемента, иначе 
срывается строительство 
зерноочистительного пунк
та». В областном объедине
нии «Сельхозтехника» хо
зяйствам Кожевниковского 
района на первое полугодие 
было занаряжено 1.260 
тонн цемента, отгрузили 
1.160 тонн, и больше пока 
на базе его нет. В июле от 
завода-поставщика област
ное объединение не полу
чило ни тонны цемента. Так 
что сумеют ли в колхозе 
имени Ленина достать 
столь нужный , им сегодня 
цемент — сказать трудно.

Поэтому нужіно в спешном 
порядке готовить к работе 
построенный ранее пункт 
производительностью 10 
тонн зерна в час. Ремонт 
его ведется, ' однако недо
статочно интенсивно.

Строится новый зерно
очистительный пункт в Ел- 
гае — на центральной 
усадьбе колхоза «Россия». 
Залит фундамент, дело за 
монтажом. Работает на 
этом объекте бригада сту
дентов. Ребята обещают 
сдать объект к 1 сентября. 
Трудно сейчас сказать, 
сдержат ли слово: монтаж
подобного рода пункта с 
шахтной сушилкой им еще 
вести не приходилось. Во 
всяком случае следовало бы 
подготовить к работе и ста
рый ток. Однако к нему 
еще никто не прикасался. 
Имеющаяся здесь единст
венная зерносушилка при
ведена в негодность: с нее 
снято колесо, топка завале
на кирпичами, территория 
тока не. очищена с прошлой 
осени, в складе, который 
стоит рядом, зияют дыры. 
Беспечность правления кол
хоза и управляющего отде
лением Н. А. Бочкова мо
жет дорого обойтись хозяй
ству.

Межколхозная строитель
ная организация строит это
му колхозу еще один кир
пичный склад, но здесь жа
луются на плохое обеспече
ние материалами.

Что касается складских 
помещений в «России», то 
если и будет построен но
вый .склад, все равно в ста
рый будут ссыпать, фураж
ное зерно. Так что ремонт 
ему необходим. Пока же 
здесь ветер дует во все ще
ли, а крыша протекает.

Интенсивно ведется мон
таж высокопроизводитель
ного пункта в колхозе «Си
бирь». Его монтирует опыт
ная бригада монтажников, 
возглавляемая Виктором 
Янковским. Сегодня, веро
ятно, комплекс агрегатов 
был бы уже смонтирован, 
но неделю бригада ничего 
не делала — шесть че.ловек 
ждали подъемный кран, ко
торый должны были доста
вить из ПМК. Теперь, ког
да работа подходит к кон
цу, со дня на день потребует
ся кабель для монтажа 
электросистемы. Проводки 
надо ни много ни мало — 
1.200 метров. Получить ка
бель ■ колхоз ' должен в

объединении «Сельхозтехни
ка», но пока не смог до
стать ни метра. Снова мо
жет произойти непредвиден
ная задержка.

Обобщая виденное на 
площадках, где возводятся 
зерноочистительные пунк
ты, нужно ■ сказать, что 
строительством и монтажом 
этих столь нужных хозяйст
вам сооружений никто не 
руководит. За ввод их в 
•эксплуатацию невозможно 
найти ответственного. Бею 
работу ведут наемные брига
ды. Часть из них квалифи
цированные, часть нет, 
различны договорные ус
ловия между яіими и прав
лениями колхозов, различна 
оплата и т. д.

Надо чтобы за объект от-. 
вечала организация, с кото
рой мог быть спрос. Под
рядчиком у колхозов, на
пример, может быть МСО, а 
субподрядчиком по монтажу 
— е м у  «Сельхозтехника». 
В областном объединении 
«Сельхозтехника» такое 
разделение труда считают 
уместным и в принципе со
гласны. Но лишь теоретиче
ски. Практически же боль
шинство 'работ пока ведут 
малоквалифицированные лю
ди.

Боязнью дополнительных 
забот можно объяснить тот 
факт, что в некоторых, хо- 

, зяйствах не очень охотно 
приобретают оборудование 
для зерноочистительных 
пунктов. В Кожевниковском 
объединении «Сельхозтех
ника», например, давно ле
жат два комплекта высоко
производительных агрегатов 
для колхозов имени XXI 
съезда КПСС и XXII 
съезда КПСС. Имей хозяй
ства возможность, получать 
смонтированный на месте, 
готовый к работе зерноочи
стительный пункт, было бы 
куда удобнее, надежнее, да 
и в «Сельхозтехнике» , не 
сетовали бы на то, что за
товарились оборудованием 
для колхозов и совхозов.

Выше шла речь в основ
ном о строительстве новых

зерноочистительных пунк
тов. Между тем сегодня, 
когда до начала жатвы ос
таются считанные дни, и 
на старых токах должна 
быть готовность номер 
один. Однако районная ко
миссия, проверявшая на 
днях готовность кожевни- 
ковских хозяйств к уборке 
урожая, обнаружила немало 
недоделок. Большинство то
ков не очищено, заросло 
бурьяном. Например, в 
Еловской бригаде ко.лхоза 
имени XXI съезда КПСС на 
току—кучи шлака, обломки 
шифера, бревна. Здесь ще 
свалены минеральные удоб
рения. Захламлены подто
варники в Осиновке и Кум. 
лове (также бригады этого 
колхоза). Не начинали очи
стку токов в Борзуновской 
бригаде колхоза имени Ки
рова. Ограды вокруг боль
шинства токов разгороже
ны, на их территории дню
ют и ночуют свиньи. А ведь 
скоро сюда осыпать хлеб!

В заключение нужно ска
зать еще об одном. Пока 
лишь несколько комбайне
ров, в числе которых—лидер 
областного соревнования 
прошлого года В. Я. Сторо- 
жев, . загерметизировали
свои, комбайны. Остальные 
кожевниковские механизато
ры этого не сделали, не
предусмотрительно оставив 
ячейки для потерь зерна. 
Не проверено в районе и 
весовое хозяйство.

Общий вывод таков: в хо
зяйствах Кожевниковского 
района предстоит еще нема
ло сделать, чтобы во все
оружии встретить ■ урожай 
юбилейного года и сполна 
убрать его в закрома.

Рейдовая бригада:
М. НАЗАРЕНКО, на
чальник отдела меха, 
ннзации облеельхозуп- 
равления; А. САЗА
НОВ, преподаватель 
сельхозтехникума, аг
роном; В. ПИРОЖКОВ, 
сотрудник районной га. 
зеты «Знамя труда»;
В. МАКШЕЕВ, наш 

спецкорр.

t
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РЕДАКЦИИ: Мы с в я за л и с ь  с п р ед сед ател ем  о б л астного  
о б ъ ед и н ен и я  «С ельх о зтех н и ка»  Ю. П. М еерченко  и в ы ск аза -  

колхозов . Тов. М еерченйо о бещ ал  сроч но  
в ы сл ать  необходим ы м  к о л х о зу  «С ибирь» э л е к т р о к а б е л ь  лля 
зер н о о ч и сти тел ьн о го  п ун кта . Что к а с а е т с я  цем ента? то  в п п і  
д ел ах  возм ож н ости  «С ельхозтехн и ки »  к о ж ев н и к о в ск и е  х о 
зя й с т в а  то ж е будут им о б ес п е ч ен ы . Б уд ут о тгоѵ ж ен ы  м ІПО 
тонн , н ед о ставл ен н ы е в п ервом  п о л у го д и и "

''т о б ы  тан  ж е  о п ер ати в н о  на за м е ч а н и я  рей- 
о тк л и к н у л и сь  .в МСО и сам и х  х о зя й с т в а х , 

у р о ж а я ^ '’ ”̂ ” ’  ̂ м ногое с д е л а ть  для встр еч и  н ы н еш него

ЛЕТНЯЯ РАСКАЧКА
К и т о г а м  р а б о т ы  
лесозаготовителей за 1 месяцев

в нюне и июле, когда п.ланы 
были минимальными, коллек
тивы многих леспромхозов не 
справились с заданием, особен
но по вывозке делового леса. 
Так, в минувшем месяце 
8 предприятий провалили про-. 
грамму по общей заготовке. 
А план по, вывозке деловой 
древесины не выполнили 12 
леспромхозов.

Плохо работали в июле кол
лективы Асиновского, Белояр
ского, Берегаевского, Уткин- 
ского леспромхозов. Причина

их отставания — неудовлет
ворительная подготовка произ
водства. Особенно низкие ре
зультаты V коллектива Тими
рязевского леспромхоза. По об
щей вывозке он задолжал 
4.800 кубометров, а по вывоз
ке делового леса — 7.100 ку
бометров!

Не в пример тимирязевцам 
устойчиво работал коллектив 
Орловского леспромхоза, от
стававший с начала года. Ор
ловцы записали на .свой сверх
плановый счет 1.600 кубомет

ров древесины.
Заметно улучшил деятель

ность в июле коллектив Колпа- 
шевского леспромхоза. Он пе
ревыполнил задание и по об
шей вывозке, и по заготовке 
деловой древесины. Хороших 
результатов добились карга- 
сокцы, инициаторы областного 
соревнования за достойную 
встречу XXIV съезда КПСС. 
Молчановские лесозаготовите
ли вывезли сверх плана 4 ты
сячи кубометров леса. Подтя
нулся., Макзырский леспромхоз, 
сумевший ликвидировать допу- 
щейную задолженность и вы
полнить семимесячный план.

С планом семи 'месяцев по 
обшей вывозке справилось 13 
леспромхозов из 22. Наиболее 
высокий результат у катайгин- 
цев — 124,8 процента. Вот 
пример ритмичной, устойчивой 
работы, , умелой организации 
труда. Между тем леспромхоз

— да.теко не в легких услови
ях. Здесь одновременно ведут 
строительство, лесозаготовки, 
сплав, подготовку к зиме. 
Здесь, как и во многих других 
леспромхозах, не хватает лю
дей.

.Значительно перевыполнили 
семимесячный план коллекти
вы Каргасокского, Чаинского, 
Парабельского, Ергайского, Ва- 
сюганского. Новотегульдетско- 
го леспромхозов.

Однако все эти высокие по
казатели перечеркивает край
не неудовлетворительная рабо- 

_ та Асиновского, Берегаевского, 
Лайского, Ореховского, Аргат- 
Юльского, Линевского и неко
торых других леспромхозов. 
Комбинат «Томлес» в целом по 
заготовке деловой древесины 
задолжал 42.500 кубометров. А 
ведь в конечном счете успех

выполнения плана по реализа
ции решает и.менно' деловая 
древесина.

К сожалению, и по реализа
ции продукции дела в комби
нате «Томлес» обстоят не сов
сем благополучно. Хотя этот 
важный показатель за семь ме
сяцев и перевыпі}лнен, восемь 
леспромхозов допустили боль
шую задолженность.

Очень важно с первых дней 
августа добиться перевыполне
ния плана всеми предприятия
ми. По сравнению с июлем 
программа лесозаготовок уве
личивается. В августе комби
нату «Томлес» надо заготовить 
542 тысячи кубометров древе
сины, в том числе 438 тысяч 
кубометров — деловой. Нель
зя забывать и о завершении 
работ по подготовке к зиме.

С. НИКОЛАЕВ.

Вот у ж е  ч е ты р е  года кол х о з «И с
к р а»  П ервом айского  р ай о н а  с угп е- 
хом п р и м е н я ет  на заго то в к е  сена 
п р есс-п одборщ и ки . Х о.зяйство е ж е 
годно п р ессу ет  до 70 проц ен тов  
всех  груб ы х корм ов.

В_ к о л х о зе  созд ан  м ех а н и зи р о в а н 
ный отр яд , в со став  которого  в х о 

д я т  4 п ресс-п од б орщ и ка. Рукор.о- 
дит_ отрядом  А. А. У декю ль. С пособ
ны й м ех ан и к  с к о н стр у и р о в а л  п р и 
сп особ лен и е для . подвозки  тю ков к 
м есту ск и р д о в а н и я . З а  один р ей с 
на такой  м ех ан и зи р о в ан н о й  волоку
ш е м ож но до стави ть  до 40 тю ков  
сп р ессо в ан н о го  сен а . На о б сл у ж и в а
нии ее  з а н я т  один ч ело в ек . П риме
нение нового п р и сп о со б л ен и я  п о зво 

л я е т  вы своб оди ть  т р е х  ч елов ек  и 
гр у зо ву ю  а в то м аш и н у , за н я т ы х  
р ан ь ш е  на о б сл у ж и ван и и  одного 
п ресс-п о д б о р щ и ка . В ы р аб о тка  на 
каж д ы й  подборщ ик в о зр о с л а  до 180 
і^ н т н е р о в  в см ен у  п ри  норм е 150. 
О тличное и сп о л ьзо ван и е  п р е с с о в а л ь 

ной тех н и к и  позволи ло  к олхозу  
«И скра» вы йти  на второе м есто  в 
рай о н е . В х о зя й ств е  за с к и р д о в а н о  и 

улож ено в стога уж е более 10,5 ты - 
сяч и  ц ен тн еров  сена, что с о с т а в л я 
ет 70 п роц ен тов  п л ан а .

НА СНИМКАХ: зв е н ьев о й  А. А.
У декю ль; м ех ан и зи р о в ан н ы й  отряд  
ко л х о за  «И скра» вед ет  п рессо вку  

Фото В. Федорова.

Г
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М Ы Л?!ТЕ4И в Раздѳль- 
ное, тудэ, FgB ведэвнр
opFftHH3flB3(f унаето'в 
cтpoитcл)>I|OFO Управле

ния ордена Леннпз треста 
«ІІефтепроводмонтаж». В 
вертолете был лишь один 
пассажир — рй&ртиица
Алекрзндроасп'ОРО отделрппя
«Сшрзпепатп» Роаа Моруно- 
ва. Qna жадоваласр, что та
кие врядрі ей ПРИХОДИТСЯ 
соверщатр еікедиеэио, пото
му что раздольны «бесхоз
ные», что подписку ори рще 
не оформили н что таи дсе 
молодіпе и все им надо.

Бережно придерживая 
сумку с газрра>ИН, РИСРМа¥И, 
ягурналами и неотрывно гля- 
дл В рруглрш иллюминатор
Иа разливы рек н крутлые 
чашки озер, Роза, ^зыгянув 
РУР'У, ИОІіЭЗЭЛа вина: «Раз
дольное».

В этом месте река Пабол 
очень шпроі;а. На правом 
крутом берегу — Врісрпне 
штабели труб, чутр дальніе 
— жплілэ ватоиниііН, еще

нцтьЕ8. Места здесв згеіро- 
шре — ровньіе, пиртьш, ра
ботать будет легдо,

Сварщірщ прежде всего 
адботятся о зиме: строит
тспліле гаражіі, котельную. 
Это — объекты первой не- 
Обходщостп.

— Раш уддстои .будет 
первым в .управлеипн комсо- 
мольсь’о-мрлрдсгкньім, — не 
без гордостн сказал фзликс, 
— Коне'ипо, ото налагает на 
всех нас' большую ответст
венность. Сами смотрите — , 
СПЛОШВ ■ моЯодежь.

Действительно, в Раздоль- 
ИРМ одна МОЛРДеЖВ. Вот пе- 
рспуріівают трое парИРЙ, 
свободные от вахты. С одним 
мы уже встречались. Алек- 
сапдр Бугаев строил первый 
8 .области нефтепровод Дле-
ісгіандровское — Пмжне- 
BapTopcK. Помнится, даж.е в 
5б-гра'дусную ст’уіку он ,не 
унывал, заражал весельем 
всех товарищей. Он н сей
час верен себе: уже обслсдог 
вал местность ца прсиодьио

Репортаж ШОВ АЛЕКСАНДРА
уча-

ІИ
Ж

дальвдѳ — сварочный 
Фтрк.

Начальник участка Фе
ликс Хакимов сразу же по
интересовался: доктора не 
привезли? Правда, никто іш 
болей, НО в медпункте нет 
врача, и началыінк, естест- 
веиро. беспокоится.

Сам фелщіе — недавний 
вивдусі:иип Уфимсиого неф- 
тдиого института. Два ГОЛЭ 
трулилси В Тюмерспой Обла
сти. Лэ самостоятелвиой ра
боте врервые, Он очень до
волен, что ’ СТРОИТ самый 
круцщяй нефтепровод в 
стране,

— Забот полон рот,.— 
рассиавиваот Хакимов.' — 
Мы только обосновались. 
Еще не все завезли. Одно
временно G благоустройст
вом начинаем нрпступатв к 
QCHQBHWM работам. Труб мьі 
получили 31 километр. Нд- 
ірз задача— протянуть нит
ку от нуля до Ларь.сгапа, а 
там — владения Фго участ
ка. К весне должны соедіі-

ДНОИ из ваяшых задач 
”  практического участия 

комсомола в хозяйственном 
строительстве на современ
ном этапе является, на наш 
взгляд, постоянная целена
правленная работа по про
фессиональной ориентации 
учащихся школ.,

Многие выпускники школ 
сразу же приступают к рабо
те в народном хозяйстве. 
Только в нашей области 
примерно одна треть выпуск
ников восьмилетних и сред
них школ начинает работать. 
Очень важно — куда имен
но пойдут ребята. Комсо
мольские организации долж
ны способствовать подго
товке школьников к выбору 
тех или иных рабочих про-

сдвиги, еще не в полной ме
ре отвечает требованиям 
дня. Недавно было проведе
но анкетирование молодых 

, рабочих, пришедших из 
школ на заводы Томска в 
1968—1969 гг. Если при
нять всех опрошенных за' 
100 процентов, то всего 
лишь 2,1 процента молодых 
•рабочих, пришедших- па за
воды сразу после окончания 
8 классов, выбрали то или 
иное предприятие по реко
мендации школы.

Отсутствие постоянной, а 
главное, действеицой работы 
по профориентации учащих
ся приводит к тому, что 
юноши и девушки, поступив 
на завод, разочаровываются 
в своем вьіборе. Это и по-

после его окончания цо- 
мьішляют о другом поприще. 
Таковы данные анкетных во
просов.

Здесь хочется поговорить 
о роли тех коллективов, в 
которых работают родители 
школьников, о роли сёмыь в 
профессиональной ориеіітф 
цип молодеяш. Я не .знаю 
случая, чтобы, ская{ем, й 
отделе кадров того или ино
го завода, стройки еіце в на
чале учебного года . пригла
сили к себе отца будущего 
вьтускнпка, кадрового
работника, чтобы потолко
вать о судьбе его сыца вось
миклассника или десяти
классника. Не поэтому ли у 
нас переводятся в коллекти
вах рабочие династии, не 
поэтому ли сейчас все реже 
сыновья идут по профессію-

моловешныхпроблем
Н А и  Т и

свое место
феесий, формировать у них 
устойчивые интересы к ра
боте в общественном произ
водстве. Ведь трудовые и 
познавательные интересы и 
склонности выпускнцков во 
многом определяют перспек
тивные планы подготовки 
кадров для важнейших от
раслей народі^ого хозяйства. 
Известно, что некоторые от
расли подвержены «старе
нию», и если в них не будет 
вливаться молодежь, то воз
никнут определенные дис
пропорции.

В настоящее время в Том
ской области . наблюдается 
не всегда оправданный отток 
молодежи из села. Только в 
1968—1969 гг. количество 
комсомольцев, занятых в 
животноводстве, с 504 чело
век уменьшилось До 439. В 
Бакчарсчом районе ^количе
ство комсомольцев-живоіно- 
водов сократилось с 93 до 
39, в Томском районе — с 
83 до 68 человек. Сейчас 
только в Децновском районе 
недостает 139 трактористов. 
Большинство же' механиза
торов — это молодежь. От
ток молодежи из села, наря
ду с объективными * причи
нами. связан, на наш взгляд, 
с отсутствием эффективной 
профориентации среди
школьников сельских школ.

В промышленности же на
оборот наблюдается вы
сокий процент молодежи. 
Так, на заводах маноіиетро- 
ВО‘М. математических машин 
более 60 процентов от обш;е- 
го числа работающих — лю
ди молодые.

В 1970 году школы обла
сти выпустили почти 20 ты
сяч юношей и девушек. 
Большая часть их уже вли
лась в народное хозяйство. 
И от того, насколько пра
вильно тот или иной выпуск
ник выберет себе профессию 
или учебное заведение, за
висит многое.

К сожалению, работа по 
профессиональной ориента
ции, несмотря на заметные

нятно. Ведь только 37 про
центов выбрали свою буду
щую специальность до по
ступления На работу. Боль
шинство ребят на вопрос, 
почему выбрали вот эту про
фессию, отвечало так: «Мне 
мастер посоветовал», или: 
«Сказали, что нужны тока
ри». В результате такой,' с 
позволения сказать, «проф
ориентации» из 147 ребят, 
выбравших профессию непо
средственно на предприятии, 
55 человек 'не удовлетворе
ны выбором, думают менять 
работу или увольняются с 
завода. В то же время из 
тех, кто сделал выбор еще 
до поступления па завод, 
разочаровалось всего четве
ро, остальные намерены по
вышать квалификацию по 
выбранной профессии.

В связи с этим возникает 
вопрос об эффективности 
всей системы профессио
нальной ориентации. Как 
правило, во многих выпуск
ных классах, в школьных 
комсомольских организаци

ях нередко проводятся бесе
ды о профессиях, встречи со 
специалистами различных 
отраслей народного хозяй
ства. Но, думается, они не 
достигают цели чаще всего 
потому, что упор делается 
не на индивидуальную рабо
ту, а на так называемые 
массовые ■ мероприятия. 
Между тем выбор профес
сии — дело сугубо индиви
дуальное, п это не всегда 
учитывается.

При направлении ребят 
после восьмилетки в . про
фессионально - технические 
училища школьі выдают сво
им ученикам рекомендации 
на получение той пли иной 
профессии. Часто эти реко
мендации не результат серь
езных наблюдений, а пусто
порожняя, формальная бу
мага. Не удивительно. Что 
20 из 100 учащихся проф
техучилищ, рекомендован
ных туда школами, уже в 
стенах училища или сразу

нальной дороге отцов?
Или другой пример. В 

летние каникулы многие 
старшеклассники с удоволь
ствием работают. Я знаю ре
бят, которые по утрам жад
но вслушііваются в радно- 
объявления о потребности в 
рабочей силе, а зате.м робко 
стучатся по случайно запом
нившимся адресам. Такая 
профориентация • никакой 
воспитательной нагрузки не 
несет. В то же время коми
теты комсомола, руковвди- 
телп отделов кадров ничего 
не делают, чтобы через ро
дителей. через школу при
влечь ребят в своп цехи, что
бы во время каникул позна
комить их со своим коллек
тивом, ■ раскрыть перед ними 
красоту и пользу различных 
профессий. Но делается да
же эле.-центарного: старше
классники, желающие рабо
тать во время каникул, даже 
не учитываются,

В том, что выпускники 
восьмых и десятых классов 
выбирают профессию на за
воде, а не до поступления на 
предприятие, во многом ви
новны комсомольские ерга- 
ішзацщі самих заводов, осу
ществляющих шефство над 
школами. Завод 'матмашіш 
— шеф школы № 8. Но комт 
сомольская организации 
предприятия забыла своих 
подіпефных. Вся связь осу
ществляется лпщь по ліініш 
адмішнстрацип. А вот школу 
№  48 комсомольцы мано
метрового завода считают 
своей родной. Сами рабочие 
манометрового завода гово
рят, что их завод начинает
ся со школы. Ребята пре
красно знают лучших людей 
завода. Э. Б. Быкову уча
щиеся 6-го класса считают 
своим вторым классным ру- 
ководптелелі. Очень часто 
комсомольцы завода расска
зывают своим пошефным о 
рабочих специальностях, 
знакомят с традициями заво
да, с лучшими людьми. Ше
фы очень хорошо помогают

и в укреплении материаль
ной базы школы, н в воспіі- 
ташш старшеклассников. Й 
не случайно большин
ство школышіюв еще до 
прихода на завод выбирает 
будущую профессию. Сей
час около 5 0 0 .выпускников 
48-й школы работают па ма
нометровом заводе. К сожа-' 
лешію, далеко по псе ісо.мсо- 
мольекпе организации так 
строят свою работу.-............

Многие профтехучилища 
имеют спои базовые пред
приятия. Так, ТУ-17 гото
вит кадры для электролам
пового завода, ГПТУ-7 по
ставляет. кадры для «Cji6- 
электромотора», ТУ-18 — 
для завода ітсжущііх ішетру- 
ментов, ' ГПТУ-2 — для 
ГЙВ; ГПТУ-Ш — для 
швейной фабрики. Каза
лось бы, комсомольские ор
ганизации этих заводов 
кровно заинтересованы в 
установлении самых тесных 
связей с воспіітаіишг:ами 
учп.тпщ. Ведь это резерв за
вода, его кузішца кадров. 
Через год-два бывшие уча
щиеся- придут па заводы и 
встанут к станкам. II от то
го, насколько прочны- будут 
знания, любовь к выбранной 
профессии, к заводу, вави- 
сііт б.УЛУЩее предприятия.

Если говорить о шефстве 
комсомольских организаций 
базовых предприятий пад 
училищами, то его . нувено 
начинать с оказания помощи 
педагогическому коллективу 
в наборе учащихся. От того, 
как правильно будет органп: 
зован набор в профтехучи
лище, во многом зависит ус
пешная учеба II будущая ра
бота юношей и девушек на 
заводе, повьщшнпе деловой 
каалпфпь-ацшь К сожале
нию, коіуісомольскио органи
зации базовых предприятий 
не нашли своего места в 
этом важном дело. Таной 
деловой, постоянной связи 
между комсомольскими ор
ганизациями II профтехучи
лищами сейчас нет. Неред
ко вся работа сводится к 
проведению совместных 
культурно-массовых меро
приятий.

Забота о резерве рабоче
го __ класса — одна из глав
нейших задач комсомола. 
Однако еще редко эти воп
росы рассматриваются на 
бюро горкомов и райкомов 
ВЛКСМ, А в Ленинском ц 
ряде сельских райкомов эти 
проблемы не обсуждались 
уже в течеппо дв,ух лет.

формы комсомольского 
влияния на профессиональ
ную ориентацию школыщ- 
KQB могут быть самые раз
ные. Это организация шеф
ства передовых коллективов 
II отдельных рабочих над 
учебными классами. Это 
экскурсии на предприятия. 
Это II товарищеское содру
жество городских II ceHjjCHiix 
комсомольцев. Каждая орга
низация вправе определить 
свои формы и методы, і  ка- 
ніущпеся ей наиболее дей
ственными, ■ Ио как бы там 
!ІИ было; ЦП один выпускник 
ііе должен оставаться без 
внимания, надо каждому по
мочь найти свое место в 
жизни.

Ю. ТРУСОВ,
инструктор обкома 

ВЛКСМ.

километров окрест, опреде
лил охотничьи и рыболовные 
места II шутливые таблички 
повесил: «Угодья Бугаева». 
Па систу у Александра это 
уже третий трубопровод. Он 
П)юшел от начала до конца 
со сварочным аппаратом 
трэссу от Усть-Балыка до 
Омска, работал сварпдігком 
на Красноярской ГЭС, на
гражден медалью «За доб
лестный труд».

— Знаете, — сказал он, 
— мод мечта — рэсписать- 
сд огнем аппарата ifli трубе в 
Агокефко. Оставить, тан ска
зать, визитную карточку.

— Паша огненнал про-

феееа^ вардѳ цуиша, 
поддерщал разгоряр Алек
сандр френин, — Много 
б.ьіло преддощёний, кУД» 
цоехзтЬг Йо таких труб мы 
еще на варили. А неизве
данное всегда интересно.

ТрРКИИ кетвертый- год рД- 
ботзет вместе с Бугаевым- 
Оци ДРУЗЬЯ. Вот почему ОКЗ- 
З.а.'!псь вместе па томской
земли-

ЦіШ СО хороших рерят соб
ралось в ПаздолвиоМ- Это 
мастер огненной сварки, 

■ бригадир Анатолий ЧУВДКИН,' 
тракторист Александр За
варзин, электрик Владимир 
ЙИКОлавр, машинист трубо
укладчика Иван Тарасов--! 
На их счету не одна стройка.

Иа днях в торжественной 
обстановке состоялась пер-
йэя евзркэ- йррть сделать
первый шов была предостав
лена ветерану управления, 
Лушііему сварщику участка 
Алск'сапдру Дмитриевичу 
Малахову.

Мерно загудел 'полуавто
мат, намертво сваривая сты
ки труб. Все в напряженном 
ожидании. Заделан первый 
ЩОР, затем второй, третий... 
Йо технологии, если диаметр 
трубы превышает метр, псг 
Обходимо делать четыре 
цща. И вот, наконец, Алек- 
саидр Дмитриевич сбрасыва
ет защитпКІЙ ЩИТОК, утира
ет пот. йад йасолом проно
сится звонкое «ура».

Саща Бугарв берет мел й 
арщнщіымн буквами цишет: 
«Нефтепровод Александров
ское — То-мск — Днжеро- 
Судженск — самый круп
ный в стране. Первый стык 
заварил А. Д. Малахов».

г.ДГЕНйЛдйН.
Алекрвндрввский В9ЙрН.

* * *

Й4 СНИМКАХ:
© ТАК ПАЧЙНАЕТСЯ 

ПЙФТЕПРОРОД.
Ё  АЛЕКСАНДР ДМЙТ- 

ВИЧ МАЛАХОВ ГО
ТОВИТСЯ ВАРИТЬ ПЕР
ВЫЙ ШОВ.

о б л и с п о л к о м е

в ЗАЩИТУ КЕДРА
йсполнитрльный комитет 

областного. Совета депутатов 
трудящихся принял реше
ние «О заготовке кедрового 
ореха В ІЭУО году».

В нем говорится о том, 
что большие возможно5 ги 
но заготовке кедрРВОГО оре
ха, имеющиеся g области, 
используются недостаточно. 
Лесхозы и заготовительные 
оргаиизании облИРТРЭбсою- 
за и Томсклес'урса заго
тавливают орех в небольших 

- размерах и ке выполняют 
установленные плацы.

В то же время большая 
часть урожая кедрового оре
ха хищнически, с чэруще- 
шіем сроков и правил добы
вается часгиыміі лицами, 
которые продают его по спст 
кулятіівным ценам.

Исполнительный комитет 
обязал райисполкомы по 
согласованию с лесхозами 
закрепить массивы кедров
ников за заготовительными 
организациями (управление 
лесного хозяйства, облпот
ребсоюз, Томсклесурс) для 
сбора ореха И оиазывать им 
всемерную помощь.

Райисполко-мы, обязаны 
для граждан, не Заключив

ших договоров с заготови- 
тельньіми организациями, 
выделить участки кедровых 
насаждений и установить', 
что сбор ореха в этих местах 
осуществляется по разре
шению лрсо.уозяйственных 
органов.

Испо.тнительный ^комитет 
обязал управление * лесного 
храннетва. облпо-гребсоюз и 
Томсклесурс организовать 
охрану и правильную экс
плуатацию кедровников.

Ньщче начало сбора кед
рового ореха — с 20 авгу
ста.

Исполнительный -комитет 
доводит до сведения, что 
предприятия, организации (в 
тоіуі числе колхозы), учреж
дения и граждане несут ма
териальную ответственность 
'за самовольный сбор орехов 
в размере 3 рубля за каж
дый килограмм, а должност
ные лица, по вине которых 
допущено лесонарущение, 
подвергаются администра- 
тивно'му штрафу до 50 руб
лей.

Облисполком обязал уп
равление внутренних дел 
оказать помощь органам 
лесной охраны.

ПЕРВАЯ ОРОСИТЕЛЬНАЯ’
Вчера началось опробова

ние первой в нашей области 
закрытой оросительной сис
темы. Ее смонтировала на 
площади в 120 гектаров в 
совхозе «Батуринсний» Том
ского района передвижная 
мехаиизцррванная колонна 
№ 1 треста «Щрлиовод-
строн», которой руководит 
Г. В. Ковалев. Строители- 
мелиораторы иод руководст
вом прораба В. И. Верщинн-

на уложили в землю около 
семи километров металличе
ских и асбоцементных труб 
различного диаметра и вы
вели на поверхность поля 
большое количество гидран
тов, к которы.м подключают
ся поливальные установки. 
Новая оросительная систе
ма ДДН-45 поможет совхо
зу выращивать больше ово
щей.

Н. ГРИГОРЬЕВ.

ЗАВОД-СЕЛУ
у  Томркогр электромехИг 

іщческого завода появнлен 
строительный объект, распо
ложенный за пределами об
ластного центра. Силами 
иредцринтня в совхозе 

-;«Победа» Томского района 
возводится типовой коров- 
НИИ на здо голов. Это каии- 

.Тальное сооружение, вынодт 
ненное из железобетона на 
кирпичном основании, будет 
оснавдено совремсинніми ме
ханизмами. Сейчас с ИОг 
мрщвю двух кранов, нрслав- 
ньіх предприятием;^ ведетел 
монтаж перекрвітии- К сен
тябрю нороішіш будет за,- 
цончец.

С. АЩ]ѴІ0В,

НА ВОЛНЕ 
«СЕВЕРНОГО СИЯНИЯ»

в  Александровском рай
оне побывала композитор 
Людмила Лядова вместе с 
группой артистов Москов
ской эстрады. Они принима
ют участие в V традицион
ном фестивале искусств «Се
верное сияние». В составе 
грувнві были также лауреат 
всесоюзного конкурса музы- 
кантов-исполнцтелей шфи- 
пачяа Ирина Кузнецова, во- 
налнеты Нина Стахова и 
Игорь Сластенко, представи
тели оригинального жанра 
Марин Коренева и Виктор 
Сридерский. Вечер бьід по
священ музыке Лядовой. Ее 
творческий диапазон очень 
широк: оперетта,, романсы на 
слова Цущцина, Лермонто
ва, Цлещеева, балетная му
зыка. Л. А, Лядова награж
дена нечетной грамотой 
Александровского райкома 
партии и исполкома район
ного Совета. Зрители пода
рили всем участникам фе
стиваля цветы и пригласили 
еще приезжать в гости к се
верянам.

В. ЖУКОВ.

ДЛЯ БУДУЩЕГО 
НЕФТЕПРОВОДА

Работники второй архитек
турной мастерской институ
та «Томскгражданпроект» 
под руководством начальни
ка мастерской архитектора 
В. Е. Дрейзина завершили 
разработку генерального пла
на жилого поселка рабочих 
к служащих Парабельскбй 
перекачивающей стаицнн бу
дущего пефтецровода Алек
сандровское — Анжеро-Суд
женск. Проектом нредусмот- 
репо возведение 40 двадца
тичетырехквартирных и ше- 

.стпадцатиквартіфных до
мов, детских и культурно- 
бытовых учреждений, столо
вой и других сооружений. 
Мастерская выдала рабочие 
чертежи на первые объекты 
поселка.

Г. ВЛАДИМИРОВ.

Решения июльского Пленума Ц К  КП С С  -  ^ зт т ь

Темпы заготовки кормов в 
навд,ем отде.чещщ совхоза 
вызывали у эсех бесцоіюйст- 
Бо. в больцщцстве хо
зяйств бікло уже ЗЭпрСССОт 
рано іілп застоговано сено, а 
высопоярцы все жаловались, 
что на сырых лугах невоз
можно развернуться тракто
рам. Что правда, то правда. 
К началу апгуста у пас бы
ло сігоіііиію всего 70 гекта
ров,' II то брали их но гри
вам, знали, что потом снова 
придется возвращаться сю
да— косить траву в тех ме
стах, куда пока нельзя под
ступиться. Нынче вода долго 
держалась, и в первые' дни 
сенокоса тракторы букваль
но буксировали друг' друга.

В газетах я читал, что в 
некоторых районах серьез
ное внимание придают нын
че сенажу. Однако в наших 
условиях сенаж трудно при
готовить. С грив, разделен
ных ручьями и озерами, не 
удастся собрать н свезти в 
одно место нужное коли
чество травы, тем более бы
стро заложить II утрамбо
вать.

А вообще-то воіфуг Вы
сокого Яра такие сенокос
ные угодья, что можно дер
жать скота в 2—3 раза 
больше, чем сейчас.. Вот об 
|*том II хочу поговорить.

Я много лет отдал сель
скому хозяйству, знаю здеш
ние места. Часто думаю, 
как мы все-тащі еще нера
зумно хозяйствуем. Вроде 
па словах все правильно го
ворится, а как до дела дохо
дит, до практики — стоп! 
Иногда слышишь: вот сюда 
бы доброго хозяина, он бы 
развернулся. Почему яге мы 
сами не разворачіівае.мся?

Эти мысли всякий раз 
приходят мне, когда я про
езжаю по сенокосным угодь
ям в Черіуіорге (так назы
вается одно из здешних 
мест). Раздолье удивитель
ное. Представьте себе ров
ную, как стод, лііву. Коды- 
шатся травы золеной щу- 
боп. Пи кочек, ни кустарни
ков. Работать бы здесь мо- 
хандзпровапным отрядам, но 
нс всякий год на Черморгу 
заедешь. Зато в «маловод
ное» лето н организации из 
райцентра, и мы сами бе
рем здесь много доброго се
на. Ставили по 5,5 тысячи 
центнеров. Мояшо взять в 
2 3 раза больше. Чтобы
подступиться к Черморге, 
надо бы всего-навсего про
рыть капал глубиной метра 
в полтора II в длину 300 
метров, спустить воду в ис
ток Орлово. Иа весь совхоз • 
хватило бы здесь угодий.

На эту тому я дважды 
разговаривал с директором. 
Соглашаются вес. ■ Действи
тельно, что разумнее — 
вкладывать деньги іш срезку 
кочек в низинах, . куда не 
так просто будет подсту
питься, или сразу же полу

чить отдачу? Что такое для 
нашего отделения и р целшй 
совхоза Дішз Чермррга? Да
вайте так рассуждать. Сей
час в Высоком Яре бОО го
лов скота, из них 160 в дой
ном гурте. Знал бы кто, как 
нам приходится мучиться! 
Люди работают старатель
но, стремятся больше полу
чить продукции, по надоям 
отделенно занимает первре 
место в районе. По какими .. 
усилиями? Фляги со сливка
ми возим в Парабель на ка
тере. Это за 25 километров. 
Каждую осень н весну Вы
сокий Яр на длительное 
время остается отрезанным 
от райцентра. В отделении 
скапливается по 40 фляг 
сливок. Поі:а довезешь — 
продукция испортится. За
частую продаем ее qa полг 
цепы, цесем убытки. ,

Спргчшпвается. зачем же 
держать в Высоком Яре дой
ный гурт? ЛІы предлагаем 
распределить эти 160 норов 
по трем другим отделениям, 
а здесь создать ферму для 
нагула к'рупіюго рогатого 
скота. Вместо 160 коров сог. 
ласиы взять еще 400—500 
голов молодняка. Разве 
нельзя .организовать интен
сивный откорм на летних 
площадках? Оплошная выго
да хозяйству.

— Думаем. Планируем, 
говорят нам в главной 

конторе.
А я считаю: ПЛОХО ду

мают, сліііцкол? долго плацн-
Р.УЮІ. J

Совхозные экономисты 
могут проанализировать, во 
что обойдется освоение 'Чер- 
моргп и какую опа даст 
пользу. Какое мясное ското
водство можно развивать на 
этой базе! Ведь Черморга— 
это 1.000 гектаров отлич
ных естественных сенокосов.

II еще один резерв, Иьщ- 
че высокоярцы'засеяли 240 
гектаров вико-овсяной сме
сью II 180 гектаров заняли 
овсом II ппіеницей, Вот ц 
вся іщщэ посевная площадь. 
Между том еще лет 10 на
зад здесь было не меньше 
тысячи гектаров пахотных 
зе.мель. Большую часть пх 
давно забросили, поля зара
стают осинником н березня
ком. Зе.млю нетрудно вер
нуть. улучшить конфигура
цию старых полей. ' После 
такого перерыва можно рас
считывать на хороший уро
жай в течение 5 — 6 лет. 
Это дополнительная база 
для производства кормов. 
Нет, но 160 коров, а туч
ные гурты мясного енота 
моншо содержать в Высо
ком Яре!

Недавно проходил очеред
ной пленум райкома КПСС. 
Он определял задачи пара- 
бельешіх коммунистов по 
дальнейшему развитию 
сельского хозяйства. А они 
пелеппіе. На пленуме выяс-

ПУТЬ ю н ы х  в НАУКУ
С ем ьсот д в ад ц ать  ю нош ей и 

девуш ен  из гор о д ски х  и с е л ь 
ски х  ш кол Сибири, Д альнего  
Р остока. К райнего  С евера и 
С редней А зии прибы ли  в Но
воси би рски й  акад ем го р о д о к . 
Они б удут за н и м а т ь с я  в л ет
ней ф и зи к о -м ате м ати ч еск о й  и 
хи м ич еской  ш коле.

В эту  ш колу си б и р ск и е  у ч е 
ны е п ри гл аси л и  усп еш н о вы 

д ер ж ав ш и х  д ва  т у р а  ф и зи ко- 
м атем ати ч ес к о й  и хи м ич еской  
оли м п и ад ы , в которой  у ч а с т 
во вал и  ты с я ч и  у ч а щ и х ся  
с та р ш и х  классо в .

В теч ен и е  м есяц а  р еб я та  б у 
д у т  сл у ш а ть  л ек ц и й  ведущ их 
у ч е н ы х  С ибирского  н аучн ого  
ц ен тр а , п о сещ ать  и н сти туты  
А к ад ем го р о д к а  и о тд ы х а ть  на 
Обском м оре. О дноврем енно

нилоср, чтр совхозы рэйона 
не добились намеченных 
пятилетним плано.м темпов, 
что нынче допуш,еио сокра
щение поголовья крупного 
рогатого екоіа и рвцней, 
снизился надой молока от 
коровы. Предстоит испра
вить эти недостатки. К кон
цу будущей пятилетки на-'''і 
дои молока надо довести доь,. 
2.600—2.800 килограммов 
от коровы, а сдаточный вес 
крупного рогатого скота — 
до 350—370 килограммов.

Можно с уверенностью 
сказать, что резервов в рай
оне для достижения этой 
цели более чем достаточно.
'У нас огромные площади 
сенокосных угодий — 32 
тысячи гектаров. Заготовка 
же сена, даже в самые бла
гоприятные годы, не превы
шала 14 тысяч тонн. Часть 
сенокосов в нашем Высоко- 
ярском отделении вообще не 
используется, а на других 
низка урожайность.

Работы много. Но мы вы
полняем ее малоэффектив
но. Часто произносим .много 
громких слов, определяем 
рубежи, но дело идет мед
леннее. чем хотелось бы. 
Мне думается, что руково- 
дите.ти района, координирую
щие развитие хозяйств, еще 
недостаточно знают ц  изуча
ют резервы, мало советуют
ся с людьми. У райкома 
партии должна быть высоко 
развита, еслц можно так 
сказать, глубина экономиче
ского видения, основанного 
на точных расчетах. Тем бо
лее необходимо это сейчас, 
когда мы начинаем цретзо- 
рять в жизнь решения июль
ского Плеяума ЦК КПСС.

Лично я убежден, напри
мер, чтр наше Высокоярское 
отделение может стать 
кр.упной базой в Парабель- 
C1IDM районе для производ
ства мяса. Здесь обилие во
доемов, сенокосных угодий, 
наличие земель, пригодных 
под пашню. Строительство 
жилья и животноводческих 
помещений облегчается тем, 
что рядо.'и достаточно леса.

Предполагается, что к 
концу будущей пятилетки 
строительные организация 
района должны будут осваи
вать за год на селе до по
лутора миллионов рублей. 
Резко возрастают ассигнова
ния на приобретение обору- 
дования и техники совхозам. 
Нынче, например, для, этой 
цели отпущено 750 тысяч 
р у б л е й .  Огромные средства 
пойдут на расширение и 
улучшение лугов и пастбищ. • 
Наш долг — разумнее ис
пользовать эти средства, 
чтобы каждый рубль быст
рое принес отдачу.

И. ЛЛУБЕР,
управляющий Высоко-
ярским отделением сов
хоза «Путь Ленина»
Парабельского района.
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они будут ГОТОВИТЬСЯ К « р е
ш аю щ ей битве» — т р ет ьем у  
т у р у  ф и зи к о -м ате м ати ч еск о й  
олим пиад ы . Ее победители  
уж е не уедут отсю да, а  о с т а 
нутся в п остоян ной  ш коле-и н 
т е р н а т е  при Н овосибирском  
государствен н ом  у н и в ер си те 
те. Эта ш кола р аб о т ает  у ж е  
д есять  лет. Для сотен  о д ар ен 
ны х ю нош ей и д ев у ш ек  она 
о тк р ы л а  путь в вузы , н ау ку .

Новосибирск.
(Корр. ТАСС).
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Успехов добиваются , в по
следнем году пятилетки 
птицеводы колхоза имени 
Ждацова Зырянского райо
на. Только за первое полу

годие они получили сверх 
плана более j j 2 тысяч 
штук яиц, а за весь год 
коллектив птицефермы взял 
обязательство- цолучить 1

миллион 800 тысяч штук 
яиц.

НА СНЦМКЕ: передовые 
рабочие птицефермы (слева 
направо) М. Рожкова, Ё /

Наумова, Т. Чижова, А. 
Сушилова, М. Бабенкова, 
М. Митяева.

Фото в. Ефименко.

Д о т , в которого  
т ы  ж и в е ш ь

Они стоят рядом, два этих 
дома. Но отличаются друг 
от друга не только адре- 
со.м — Учебная, 12 и Учеб
ная, 18; Первый дом све
тится снаружи и внутри, так 
как жильцы считают; подъ
езд, лестница, коридор, двор 
вокруг дома — это подсту
пы и продолжение квартиры. 
Живущие во втором не за
мечают сломанных входных 
дверей, варварских роспи
сей на лестничных клетках 
и фасаде, неряшливости за 
порогом своих комнат.

Не хочется объяснять, все 
просто: первый дом—коопе
ративный, второй — местно
го Совета, хотя, видимо, в 
этом одна из причин. Но 
имению «одна из». Ибо есть 
такие контрасты и в других 
домах, жильцов которых не 
заподозришь в приверженно
сти к частной собственности.

Дом, в котором мы жи
вем... Он отражает и наши 
вкусы, и наши привычки, и 
наш характер. Вот почему 
чистота фасада, уют двора, 
периодичность коллектив
ных воскресников, авторитет 
домового комитета, даже ре
бячьи игры характеризуют 
убедительно и безошибочно, 
какие люди собрались под 
одной крышей.

Несколько лет назад в 
Томске был .(брошен клич: 
даешь соревнование за дом 
коммунистического быта! 
Кто-то усомнился, не громко 
ли сказано, кто-то раздумы
вал, стоит ли пускать струю 
соревнования в домашнюю 
обстановку, кто-то запутался 
с условиями этого необыч
ного состязания. Причем 
сомневались в основном ор
ганизаторы, сразу понявшие, 
как много хлопот несет но
вое движение.

Сегодня вновь встает этот 
вопрос. Жильцы берут свои 
дома на социалистическую 
сохранность и предлагают 
соревноваться за дома об
разцового быта. Суть не в 
названии, а в том, что дейст
вительно нельзя быть во 
дворе прохожим, а в доме 
квартирантом. Это не в пра
вилах советских людей. Пас
порт санитарного благополу
чия, прибитый у ворот, уже 
не удовлетворяет людей. 
Они хотят не только наво
дить чистоту и высаживать 
во дворе цветы. Они хотят 
добиться экономии государ
ственных средств, продливая 
срок службы своего жилья. 
Они считают, что ответст
венны и за воздействие ули
цы на ребятишек, уверены, 
что образцы полезного, доб

рого, светлого можно пере
нимать не только на произ
водстве.

Недавно сессия Кировско
го райсовета г. Томска об
суждала злободневный воп
рос: подготовку жилого
фонда к зиме. Депутатов 
волновали ремонт теплосе
тей, печей и крыш, утепле
ние водонолонок, темпы га
зификации — все то, без 
чего нельзя войти в зиму. 
Но, кроме того, их^интересо- 
вала та атмосфера, которая 
складывается за домашним 
порогом и не зависит от 
времени года.

Сам докладчик Г. Д. Не- 
доспасов, заместитель пред- 
седате:|ія Кировского райис- 
полкоіца, подчеркнул, что 
бережное отношение к 
жилью — проблема и эко
номическая, и педагогиче
ская.

Только в Кировском рай
оне г. Томска жилой фонд 
составляет около 1 миллио
на квадратных метров. На 
его содержание и на благо
устройство отпускаются мно
гие тысячи рублей в год. И 
очень важно, чтобы эти ты- • 
сячи давали отдачу полную, 
некратковременную. От это
го, между прочим, зависят и 
очередные новоселья.

Яркие примеры граждан
ской сознательности привел 
на сессии заместитель ди
ректора- манометрОйбго 'за-'" 
вода В. Я. Аристов. Здесь 
начали передавать свои до
ма на социалистическую со
хранность жильцам (пока по 
ул. Красноармейской). Та
кая инициатива имеет под 
собой почву, так как многие 
работники завода, живут ли 
они в благоустроенных до
мах или в старых, показали 
себя рачительными хозяева
ми. Они не только сиг
нализируют в ЖКО, 
когда нужен какой-то 
ремонт. Они берут ма
териалы и становятся пос
ле смены плотниками или 
водопроводчиками. Здесь 
создали недавно- специализи
рованные бригады кровель
щиков, штукатуров, асфаль
тировщиков. Усилиями та
кой бригады заасфальтиро
ваны, например, подходы к 
жилому массиву по улице 
Енисейской. Ясно, если че
ловек сам вложил труд в ре
монт дома, он и беречь сде
ланное будет лучше.

Домовой комитет ЖКК 
треста «Томскжнлстрой» то
же привлек для текущего 
ремонта домов 150 жителей. 
Есть такие энтузиасты и при

домоуправлении № 3.
Объем работ, который они 
выполнили, составляет более 
10 тысяч рублей. Бригада 
Жильцов домоуправления 
№ 6 помогала ремонтиро
вать фасады, квартиросъем
щики домоуправления № 7 
взялись привести в порядок 
водопровод.

Ио все-таки подобные 
примеры, хоть приведены н 
не все, —• пока исключение 
в нашем городе. А нужно, 
чтобы стали добрым прави
лом. Вот почему участники 
недавней сессии анализиро
вали, что ж.е стоит на пути 
ценного почина.

Во-первых, конечно, инер
тность самих руководителей. 
Многие квартальные, улич
ные и домовые комитеты, 
как об это.м уже писала га
зета «Красное знамя», не ра
ботают. Те, кто возглавляет 
домоуправления и ДхКО, еще 
жалеют вре.мя и силы на 
разъяснительную работу с 
жильцами, не ищут себе по
мощников среди обществен
ности, иногда равнодушно 
взирают на то, как люди 
портят жилье.

— Тем, кто живет по 
принципу: после нас — хоть 
потоп, надо дать бой! —■ 
призывает председатель дом- 

, кома прИ'■'ДОмоупр'а'влекйй’'' 
№ в"' -старый ком.мунист 
А. И. Валеев.

О^щсственньиі орган,, ко-,,, 
торый возглавляет этот че
ловек, деловит и принци
пиален. Следя за своевре
менным рсмоііто.м домов, 
создавая во дворе условия 
для отдыха подросткам, чле
ны домового комитета непри
миримы к тем, кто безобраз
но ведет себя в быту, не по- 
хозяііскп содержит кварти
ры. Здесь не постесняются 
не только одернуть виновни
ка, но и передать дело в суд, 
товарищеский или народный.

Конечно, людей, которые 
бы умышленно портили 
жилье, у нас единицы. Боль- 

■ шо бесхозяйственньіх, неуме
лых, равнодушных. Послед
них плодят, как это ни уди
вительно, те, НТО строит для 
нас дома, осуществляет 
надзор за их содержанием, 
благоустраивает улицы род
ного Томска.

Более трех лет «подклю
чают» рабочие СУ № 8 до^ 
№ 14 по ул. Герцена ■ к 
центральному отоплению. 
Работы начинали и бросали, 
заверения даваАи устные и 
письменные. Если сброшюро
вать переписку квартиро
съемщиков с ра.эными ин
станциями — получился бы

солидный том. Крайне мед- 
,ленно ведут газификацию 
квартир «Союзенбгаз» и 
«Уралгазстрой». Открытые 
траншеи, заваленные землей 
газоны... Наблюдают все это 
люди и уж не так близко к 
сердцу воспринимают мело
чи быта — неисправный 
кран на кухне, сорванную с 
петель дверь в подъезде — 
бывает, мо.л, и хуже.

А сколько домов, недавно 
сданных в эксплуатацию, 
требуют сегодня солидного 
ремонта из-за того, что их 
не по-хозяйски эксплуатиро
вали!

Вот что говорится в пись
ме жильцов дома № 12 по 
проспекту Ленина; -«За 4 
года домоуправление № 7
ыпчегр не сделало ни в подъ
езде, ни вокруг дома. В там
бурах отвалилась штукатур
ка, батареи ежегодно размо
раживаются. Водосточные 
трубы неисправны, отопи
тельная система за 4 года ни 
разу к зиме не готовилась»!

Ясно, что такие дома ста
рятся до срока, а многие из 
живущих в них привыкают 
ко всем этим беспорядкам, 
сами не возьмут в руки ни 
лопату, НН мастерок.

Лето на исходе, а сделать 
предстоит еще многое. Лищь 
е̂ ИИиЦы ЖКО' И‘йЬмбуИрав- 
«пеннй подготО'ВйУш н зиме 
системы отопления. Лишь на 
50 процентов .освоены сред
ства на ремонте’жилья. Де
путаты спросили за это с 
руководителей предприятий, 
организаций и учреждений, 
с начальника райжилуправ
ления А. И. Елкова. Но они 
подчеркнули, что сил у до
моуправлений не хватает, и 
обратились к томнча.м: ор-
ганизуе.м строгий контроль 
за подготовкой к зиме, 
за бережное отношение 
каждого квартиросъем
щика к жилью, обеспе
чим дейсгвен'ную помощь 
ремонтникам и строителям.

10 домов, взятых в рай
оне на социалистическую 
сохранность, — это очень 
мало. Несколько ремонтных 
бригад . из жильцов тоже 
не решат дела. Надо, чтобы 
в каждом многоэтажном до
ме, при каждом ЖКО и до
моуправлении грзшпирова- 
лись энтузиасты и умельцы. 
Важно, чтоб каждый из нас 
понимал: Родина начинается 
со ступенек крыльца. Дом, 
в котором ты живешь, род
ную улицу ты обязан сог
реть не только будущими 
воспоминаниями, но и сегод
няшней. заботой.

Б. ВИКТОРОВА.

ПРИБОР ИССЛЕДУЕТ БОГАТСТВА ДНА
. Этот прибор напоминает 

«мореного змея» в изобра
жении иллюстраторов дет
ских сказок. Он ■ имеет во
семьсот метров в длину и 
начинен высокочувствитель
ной аппаратурой, помогаю
щей обнаруживать на мор
ском и океанском дне 
нефть, газ и другие полез
ные ископаемые. Прибор 
этот называется морской

пьезосейсмографной косой и 
может вести разведку на 
любых ■ глубинах (начиная 
от пяти метров) методом 
отраженных н преломлен
ных волн даже во'время хо
да судна. Созданная группой 
советских специалистов под 
руководством кандидата 
технических наук Георгия 
Рудановского пьезокоса поз. 
волила ■ значительно ' повы

сить эффективность работы 
морских геофизиков, намно
го ускорив исследования.

Сейчас в одной из лабо
раторий Всесоюзного науч
но-исследовательского ин
ститута морской геологии 
приступили к созданию но
вых типов пьезосейс.мограф- 
ных нос, в которых устра
няются помехи, вызванные 
многократными отражения

ми волн, посылаемых при
борами, и обеспечена высо
кая чистота информации во 
время морской сейсмораз
ведки. Новые приборы бу
дут использованы в этом 
году при дальнейшем изу
чении структуры черномор
ского шельфа Болгарии.

Ю. ЗЕНЮК.
АПН.

Сборник, 
трудов 
В, Н. Лепина

РИМ, 4 августа. (ТАСС). 
«Пробуждение Азии» — под 
таким названием прогрес
сивное римское издательство 
«Эдитори риуннтн» выпу
стило переводе на италь
янский язык сборник статей 
и выступлений В. И. Ленина', 
посвященных национально- 
освободительному ■ движе
нию в странах Азин.'

Сообщая о выходе в свет 
сборника, газета «'Унита» 
пишет’’, что в него вклАэчены 
труды, написанные В. И. Ле
ниным в период е 1900 ио 
1923 годы.

ДАР
СОВЕТСКОГО
СОЮЗА

КАИР, 4 августа. 
(ТАСС). В министерстве ос
воения новых земель ОАР 
состоялась торжественная 
церемония подинеання акта 
о передаче в качестве дара 
ОАР механизированной 
сельскохозяйственной фер
мы, построенной с совет
ской помощью при непо
средственном участии еовет- 
сдих специалистов в провин
ции Ат'Тахрир. Вместе е 
фермой в дар египетскому 
народу переданы более ты
сячи сельскохозяйственных 
машин и другое оборудо
вание.

Со стороны Советского 
Союза акт подписал нахо
дящийся здесь министр ме
лиорации и водного хозяй
ства СССР Е. Е. Аленсев- 
ский, со стороны ОАР — 
министр освоения новых зе
мель д-р Мухаммед Ахмед 
Бакр.

«МеханизнроБэнная сель
скохозяйственная ферма . в 
провинции Аі-Тахрнр, 

Ісказа.н, выступая на цере' 
(модан, египетеннй. министр, 
т— это символ еоветско- 
щрабской дружбы».
• Мухаммед Ахмед Бакр 
сердечно поблагодарил Со
ветское правительство и на
род за искреннюю и беско
рыстную помощь ОАР и вЫт 
разил надежду на дальней
шее расширение и укрепле
ние сотрудничества между 
двумя странами.

С у д н о  д л я  СССР
БЕРЛИН, 5 августа. 

(ТАСС). Новое морское суд̂  
но «Дмитрий Ульянов» ВОг 
доизмещением 13.500 тонн, 
построенное по советскому 
заказу, передано на судовер
фи «Варнов-верфт» в Росто
ке представителям СССР,

Как сообщает агентство 
АДН, «Дмитрий Ульянов» — 
одно из пяти морских судов, 
носящих имена членов семьи 
В. И. Ленина.

ТОРЖЕСТВЕННОЕ СОБРАНИЕ 
В П О Т С Д А М Е

И5ТСДАМ, 3 августа. 
Корр. ТАСС Н. Бабыкнн пе
редает: Сегодня здесь во, 
дворце «Цецилиенгѳф», где 
2 августа 1945 года государ
ствами — участниками ан
тигитлеровской коалиции 
было подннеано Потсдамское 
соглашение, состоялось тор
жественное собрание, орга
низованное Национальным 
советом Национального
фронта Демократической 
Германии в связи с 25-й гог 
довщиной подписания этого 
исторического документа.

Торжеетвенноё собрание 
открыл председатель Нацио
нального совета Националь
ного фронта проф. Э. Кор- 
ренс.

Жизненные интересы на
родов всех евролейеких 
стран настоятельно требу
ют международно-правовых 
гарантий обеспечения мира 
в Европе, еказал он. Такие 
гарантии содержатся в Пот- 
едамско'м соглашении. Этот 
важный документ ■ заложил 
основные предпосылки для 
длительного мирного устрой
ства в Европе и в то же вре
мя для будущего немецкого 
народа.

С речью Быетуннл также 
министр ннѳетраиных дел 
ГДР О. Винцер.̂  Нѳтедамг 
ское еѳглащенне, еказа.л он. 
полошило начало новой эре- 
в истории развития Европы 
и Германии.

Основные иолсдаення Пот
сдамского еоглащёния сохра
няют 'И сегодня вею евою би
лу не только потому, что 
они яе^вели итог антифа- 
шиетекѳй освободительной 
войне народов Европы, но и 
потому, что являются нрн- 
менением принципов Устава 
ООН к послевоенному 
устройству в Европе.

«Сегодня, как и четверть 
века назад, оснодная задача 
обеспечения мира и безо
пасности в Европе состоит в 
том, чтобы не допустить но- 
вторения империалистиче
ской германской политики 
насилия и войны», — заявил 
О. Вннцер. Решение этой 
задачи реально ввиду, корен
ного изменения соотношения 
сил Б Европе в пользу сил 
демократии и еоциализма. 
подчеркнул он.

Основные требования ев
ропейской безонаснѳетн — 
это признание результатов 
второй мировой войны, пріг-

знанне границ и территори
альной неприкосновенности 
всех еврѳнейрких государств.

Основой решения полити
ческих вопросов европейской 
безѳнаенѳети, указал О. Вин- 
цер, могут быть только 
принципы мирного сосуще
ствования, зафиксированные 
в Уставе ООН. В этой связи 
он подчеркнул большое зна
чение инициативы госу
дарств — участников Вар
шавского Договора, предло
живших обсудить вопрос об 
отказе от применения силы 
в качестве первого пункта 
повестки дня общеевропей
ского совещания по вопро
сам безопасности. которое 
может стать поворотным 
пунктом в развитии евро
пейского континента, сказал 
О. Винцер.

Сущеетвованне социали
стического содружества, 
мощь коммунистических и 
рабочих партий, а также дви
жение демократически.х сил 
в каинталиетичеекнх стра
нах, развитие национально- 
освободительного движения 
создают объективные пред
посылки для решения задач 
мира и безопасности в Евро
пе, еказал О. Винцер.

fc Больше продуктов 
но стоп республики»

ПРАГА, 4 августа. 
(Карр. ТАСе Б. Краевскнй).
Все шире развертывается в 
еоциалиетнчеекой Чехосло
вакии общенародная кампа
ния за увеличение производ
ства продовольственных то
варов, которая проходит под 
лозунгом: «Больше продук
тов на стол республики». 
Труженики сельского хозяй
ства хорошо справляются 
сейчас с уборкой урожая 
зерновых. О выполнении 
Нѵлаиа продажи хлеба госу
дарству рапортуют целые 
районы. Успешно развивает
ся также животноводство.

Неподалеку от города Гав- 
личкув брод 27 окрестных 
сельскохозяйственных коопе
ративов строят совместными 
усилиями большую свино
ферму — целый высокоме

ханизированный завод ио 
производству мяса. Более 
пяти ТЫСЯЧ откормочных 
свиней здесь будут обслужи
вать всего 16 человек.

В городе Лоуны заканчи
вается сооружение нрзшней- 
шегѳ на севере Чехии моло- 
ко.завода, рассчитанного на 
переработку 300 тысяч лит
ров молока в сутки.

В разных районах рес
публики строятся кѳнеерв- 
'ные и сахарные заводы, 
межкоѳиеративньіе поточные 
линии для переработки раз
личных продуктов земледе
лия и животноводства, эле
ваторы для хранения зерна.

Лозунг «Вольще продук
тов на стол республики» 
уверенно претворяют в 
жизнь труженики сельского 
хозяйства и промышленно
сти.

З А Я В Л Е Н И Е  
ПРЕДСТАВИТЕЛЯ 
М И Д  Д Р В

х а н о й , 4 августа. 
(ТАСС). Министерство
иностранных дел ДРВ реши
тельно осудило новые агрес
сивные акты американской 
военщины в отношении Де
мократической Республики 
Вьетнам.

31 июля с. г. американ
ские самолеты сбросили 
большое количество бомб 
на общины Хыонглая и 
Виньшон, а 1 августа амери
канская авиация, в том чис
ле самолеты «В-52», вновь 
подвергла бомбардировке ѳб- 
вдину Хыонглаи. В тот же 
день, 1 августа, американ

ская артиллерия обстреляла 
с юга демнлитаривѳванной 
зоны, а также с моря общи
ны Виньшѳи и Виньтхань,’ 
расположенные в северной 
части . демилитаризованной 
зоны.

Правительство Демокра
тической Республики Вьет
нам, яодчеркнваетея в заяв
лении МИД ДРВ, сурово 
осуждает эти преступления 
амерннаиснйх имиерналиетѳв 
и требует немедленного пре
кращения всех агрессивных 
актов США, нарушающих 
суверенитет и безопасность 
ДРВ.

АГРЕССИЯ ПРОДОЛЖАЕТСЯ
НЬЮ-НОРК, 4 августа. 

(ТАСС). Соединенные Шта
ты продолжают расширять и 
усиливать военные действия 
на территории Индокитай
ского полуострова.

По сообщениям из Сайго- 
на̂  американские боевые са
молеты, базирующиеся в 
Южном Вьетнаме, соверша
ют регулярные налеты на 
территорию Камбоджи в 
районе к юго-западу от 
Пномпеня, сбрасывая tia го
ловы мирного населения 
бомбы и напалм. Таким об
разом, камбоджийская аван
тюра Вашингтона, вызвав
шая резное осуждение обще
ственности как а самих

США, так и за рубежом, 
яродолжаетея в форме воз
душной войны.

Каи явствует из сѳѳбвдѳ- 
киЯ печати, американская 
военщина разрабатывает но
вые планы расширения аг
рессин против народов Индо
китая. Га.зета «Крисчен сай- 
ене монитор», ссылаясь на 
хорошо информированные 
источники в Вашингтоне, ео- 
обшает, что комитет началь
ников штабов разработал се
рию «предложений», иреду- 
с.матрнвающих еще более 
широкое использование «со
юзников» СПІА для ведения 
боевых операций в Юго-Во
сточной Азии, .а также уси

ление их поддержка со сто
роны самих Соединенных 
Штатов. 1 числе этих пред
ложений «иоординнро-
ваниое использование» юж- 
новьетиамсних и таиланд
ских войск в северной части 
Камбоджи и в Южном Лао
се.

Как указывает «Крисчен 
еайеие монитор», одно из 
предложений предусматрива
ет также поддержку «еоюз- 

' ников», участвующих в опе
рациях на камбоджийской 
территории, еухонутнымн 
войсками США — иными 
'словами, возможность ново
го амерннанеиого вторжения 
в Камбоджу.

В Белфасте 
неспокойно

ЛОНДОН, 4 августа. 
(ТАСС). Английские войска 
снова использовали газ «си- 
эс» в католических кварта
лах Белфаста, населенных 
главным образом бедяотой. 
Пятую ночь продолжаются 
здесь столкновения с насе
лением.

Положение особенно обо
стрилось вчера после похо
рон молодого рабочего Да
ниэля О’Хагана, застрелен
ного на прошлой неделе ан
глийскими солдатами. Как 
со.общают агентства, в похо
ронах участвовало около 
пяти тысяч человек. В не
которых районах начавшие
ся ранним вечером стычки 
продолжались до полуночи. 
Сегодня, по сообщениям пе
чати, ирландцы в борьбе с 
полицией стали применять 
булыжники.

Правительство Северной 
Ирландии вновь ввело в не
которых районах города ко
мендантский, час. . - -  ■■

Р А З О Ч А Р О В А Н Ы  
В П О Л И Т И К Е  
С О Ц И А Л - 
Д Е М О К Р А Т О В

РИМ, 4 августа. (ТАСС),
Секция итальянской унитар
ной социалистической пар
тии (социал-демократы) 
римского прнгорі^да Изѳла- 
Фарнезе в полном составе 
(350 человек) перешла вче
ра в ита і̂ьянскую социали. 
стическую партию.

Это решение было едино
гласно принято после бур
ного собрания, ■ на котором 
многие выступавшие под
черкивали, что политика, 
проводимая У СП, не имеет 
ничего общего е интересами 
трудящихся. Секретарь сек
ции заявил, что «УСП про
водила всегда, и это можно 
ясно видеть на опыте ны
нешнего правительственного 
кризиса, консервативную' 
политику, которая находит 
поддержку лишь со стороны 
правых сил страны».

Ураган над Техасом
НЬЮ -ЙОРК, 5 августа . 

(ТАСС). Десятый у б и т ы х  и 
пр о п а вш и х  без вести сотни  
ра не ны х, м ногочисленны е
ра зруш енны е дома и выведен- 
ЫБіе из строя л инии  связи 
таиѳвы  последствия внезапно 
налетевш его ыа юнсный РАИОН 
ш тата Техас ур а га н а  «Селия».

В К о р пус -К р и сти , городе с 
200-ты сячны м  населением и 
наиболее пострадавш ем , п р а к 
ти ч е ски  все здания либо 
ра зр уш е н ы  по лн остью , либо 
серьезно повреж д ены . Выве? 
деы из строя водопровод.

КОММЕНТИРУЕТ М Н ЧЕМ РАЗДРАЖЕНА «НЬЮ-ЙОРК ТАЙМС»
22 июля в самой влия

тельной американской газе
те «Нью-Йорк тайме» были 
одновременно помещены две 
редакционные статьи, кото
рые комментируют в одном 
случае положение в эконо
мике США, в другом — 
СССР. Создается впечатле
ние, что написаны они од
ним автором. . Причем его 
пером явно водило крайнее 
раздражение.

Ну ладно, в первом слу
чае еще можно понять авто
ра — он разделяет обеспо
коенность миллионов амери
канцев продолжающимся 
спадом производства, ростом 
безработицы и цен на това
ры массового потребления, 
сомневается в победе над 
инфляцией,

«Для правительства, ко

торое ■ утверждает, что оно 
не верит в пустую болтовню, 
— пишет «Нью-Йорк тайме» 
в первой редакционной 
статье, — президент Ник
сон и его высокопоставлен
ные экономические советни
ки слишком много перелива
ли из пустого в порожнее на 
этой неделе, пытаясь убе
дить страну в том, что спад 
в экономике кончился и ин
фляция быстро исчезает». 
Газета не разделяет опти
мизма президента и в под
тверждение своей точки зре
ния приводит проценты 
роста стоимости жизни: 
«Стоимость жизни в городе 
Нью-Йорке в июне возросла, 
исходя из годового исчисле- 
яия, на 7,2 процента или на 
6 процентов, с учетом сезон
ных изменений. По ве^й

стране повышение цен на то
вары массового потребления 
в июне составило 4,8 про
цента, то есть столько же, 
сколько и в мае». Действи
тельно, оснований для опти
мизма никаких нет.

Но, может быть, это по
верхностное рассмотрение 
явлений, быть может, в эко
номике США происходят ка
кие-то позитивные глубин-; 
ные процессы, которые в, 
ближайшее время выведут 
ее из депрессивного состоя
ния? Увы, как мрачно кон
статирует «Нью-Йорк
тайме», «важные показатели 
по-прежнему стоят на мес
те». Она даже берет под 
сомнение офици'альную ми
зерную цифру увеличения 
валового национального про
дукта во втором квартале

на 0,3 процента, которые 
«могут улетучиться при пер
вом же пересмотре статисти
ческих данных».

Итак, язвительный тон 
«Нью-Йорк тайме» по пово
ду безуспешных попыток ад
министрации Биксона выта
щить страну из болота ин
фляции и экономического 
застоя вполне правомерен.

В отличие от первой 
статьи, в редакционном ком
ментарии «Москва сообщает 
о росте экономики» автор 
воздерживается от крепких 
выражений. В начале он из
лагает сообщение ЦСУ о 
том, что в первом полугодии 
1970 года продолжалось за
метное ра,звитие советской 
экономики, что прирост,про
мышленного производства 
составлял 8,5 процента, про

изводительность труда воз
росла на 7,5 нроцента, при
быль увеличилась на 15 про-' 
центов.

Но на этом и заканчивает
ся объективность автора 
комментария. Далее, что ни 
фраза,' то передергивание 
фактов, попытка бросить 
тень на ясный день. Вот как 
он к бочке меда добавляет 
ложку дегтя: «Эти довольно 
высокие цифры в некотором 
смысле свидетельствуют о 
том, что после очень плохих 
прошлогодних показателей 
экономика вернулась к нор
мальному состоянию». Не 
хочет ли автор этим сказать, 
что в советской экономике в 
прошлом году наблюдались 
какие-то кризисные явления, 
подобные тем, которые про- 
иехѳдиян не раз и ирѳнехѳ-

дят сейчас і  американской 
экономике? Любой объектив
ный экономист, если про
анализирует прошлогодние 
показатели советской эконо
мики и, особенно, если вни
мательно прочитает материа
лы декабрьской сессии Вер
ховного Совета СССР, при
дет к выводу, что незначи
тельное снижение темпов 
прироста промышленной 
продукции в прошлом году 
происходило в результате 
структурных сдвигов, пере
распределения капиталовло
жений между отраслями на
родного хозяйства в целях 
ускорения технического про
гресса. Этот процесс проис
ходит и сейчас, но в резуль
тате усилий партии и всего 
советского народа он одно
временно еонревѳшдаетвя

ростом всех эконвмическнх 
показателей. Так в общем-то 
было и в прошлом году.

За вею иеіѳрию ’еуіцеет- 
вования Советского Союза 
«Нью-Йорк тайме» много 
раз принималась «развеи
вать миф» о советском про
мышленном росте, и каждый 
раз ее читатели оказыва
лись обманутыми. Советская 
плановая система оказалась 
более жизнеспособной и ди
намичной, чем американская 
экономика, основанная на 
монополистической эксплуа
тации трудящихся. Если об
ратиться к методу сопостав
лений, То вот как будут вы
глядеть эконолтические пока
затели двух ведущих держав' 
мира. Объем советского 
промьпплеиного ігроизвод- 
етва за годы нятилетѳк

(1929—-1968 гг.) увеличил
ся в 66 раз. Ежегодный 
темп прироста промышлен
ной нрѳдукции за этот пе
риод составил , в СССР 11 
процентов, Б США — 4 про
цента. Среднегодовые темпы 
прироста национального до
хода СССР за 1951 — 
1968 гг. составили 8,8 про
цента, США — 3,7 процен
та. Десять лет назад объем 
промышленного производст
ва в СССР составлял 55 
процентов американского, а 
сейчас превышает 70 про
центов. Эти цифры наглядно 
показывают каждому здраво
мыслящему человеку, кому 
будет принадлежать победа 
в экономическом соревнова
нии двух систем, двух круп
нейших государств мира.

Е. БОЛОТИН.
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проііесііі
, Тамара Каленова молода 
сама и пишет о молодежи. В 
руках у нас ее новая книга 
«Временная учительница»*). 
Прежде всего радостно отме
тить, что она культурно и с 
любовью издана. Ее приятно 
взять в рукй. В книге две 
повести; «Не хочу в рюкзак» 
и та, которая дала название 
сборнику. Между ними су- 
иіёствует некоторая сюжет
ная связь, но, в сущности, 
это два самостоятельных 
произведения.

На страницах первой по
вести читатель познакомится 
со многими интересными 
людьми; со строителем Слав
кой, с егр друзьями Гриш
кой и Измаилом, с цирковой 
артисткой* Машей. Образ 
Маши г— творческая удача 
автора. Мы видим, как жи
вую, эту красивую девушку. 
Два сильных чувства — лю
бовь к мужу и страсть к цир
ку—влекут ее в разные сто
роны. Где, выход из этого 
положения? Каленова обла
дает достаточньім тактом, 
чтобы, пользуясь своей ав
торской властью, не взять' 
Машу за руку и не привести 
ее, к безоблачному, легкому 
счастью. Она знает, что есть 
такие противоречия внутри 
самого человека, которые 
может сгладить только' вре
мя.

Интересно написаны быт 
университетского общежи
тия, студенческая коммуна, 
организованная борьба сту
денческой дружины с хули
ганами, своеобразные обы
чаи цирковой жизни. При
стально вглядываясь в своих 
героев, Т. Каленова прежде 
всего старается подметить и 
показать становление новых 
коммунистических отноше
ний, свободных от корысти, 
мелочных обид, мещанского 
притворства. Ей удалось на
рисовать не только отдель- 
яьк людей, но и целый кол
лектив.

Перо Каленовой — чи
стое и доброе перо. Может 
быть, именно поэтому ей не 
хватает красок для изобра
жения людей морально недо
развитых, злых, эгоистич
ных. Так, в первой повести 
■-не написалась» Галка, 
'(нутреннюю жизнь этой де- 
'у т к ш , которая погрязла в 
•ещанском эгоизме, Калено- 
3 остав-ила где-то за кули- 
ами повести. И напрасно. 
Гёгче ведь кинуться в драку 

' . JS'OnoBHHKoM Камбалой, 
ем повлиять на такую вот 
"алку. Между тем она опас- 
. ее Камбалы. И милиция 
■ут бессильна. Конечно, бы- 
о бы фальшивым, если б 
щленова показала, как 
алка под влиянием товари- 

■'еской критики перевоспи- 
алась. Такой характер бы- 
тро не переменится, но чи- 
зтель ждет от писателя не 

.олько констатации фактов,

но и анализа личных и со
циальных причин, порожда
ющих такие типы.

Лида Петрова, девушка, 
знакомая нам по первой по
вести, раненная хулиганами, 
уезжает для лечения на юг, 
к морю. Здесь она поступает 
работать в санаторно-лесную 
школу. Так начинается вто
рая повесть. Иная обстанов
ка, иные люди. Каленова 
умело вводит читателя в спе
цифическую атмосферу
этой школы. Больничный за
пах хлорированной воды и 
валерьянки. Учительская, 
похожая на операционную. 
Рентгеновские сни.мки в 
личных делах учащихся.

Приход начинающего учи
теля к детям — это всегда 
трудный и ответственный 
момент, а гут трудности уд
ваиваются оттого, что дети 
больны. Лида не обладала 
опытом ни учителя, ни вос
питателя. Все сложно и не
привычно вокруг, но у де
вушки есть главное методи
ческое пособие — любовь к 
детям. Счастье для ребенка 
встретить в начале жизни 
такого воспитателя, как Ли
дия Петрова. Забудется мно
гое из детства; изменится, 
повзрослев, сам человек, а 
такая простенькая, ласковая 
Лида останется в памяти, 
как' маленький нравствен
ный компас.

Однако с автором не во 
всем можно согласиться. 
Вспомним случай с Мишей 
Николаевым. Отец его жил 
в другом городе, не отвечал 
на его письма. Лида пони
мала, что надо чем-то под
держать мальчишку, тем 
более, что болезнь его вне
запно обострилась и он по
пал в изолятор. Тогда Лида 
решается на обман — сама 
пишет письма от имени от
ца и читает Мише вслух. Но 
ведь обман есть обман, и ка
кой бы благой целью он ни 
прикрывался—иначе его не 
назовешь. Вправе ли учи
тель в некоторых случаях 
прибегать ко лжи? Думает
ся, что нет. Стоит предста
вить себе, что было бы, ес
ли б мальчишка догадался, 
что это не. отец пишет ему 
такие душевные письма. К 
каким тяжелым, непоправи
мым последствиям это бы 
привелоі

Нельзя согласиться с Ка
леновой и тогда, когда она 
пишет; «Лида хорошо знала; 
какой ты покажешься ребя
там в первый день, такой и 
останешься для них на все 
йремя»; Да так ли? Слиш
ком это было бы просто. 
Первое впечатление, каким 
бы оно ни было сильным, 
постепенно забывается, а ре
шающими становятся вся 
совокупность поступков вос
питателя, все подробности

его дальнейшего поведения. 
Из практики мы знаем нема
ло случаев, когда учитель, 
который сумел понравиться 
в начале, не может затем 
заслужить прочного уваже
ния детей. И, напротив, учи-, 
тель, который в первые дни 
показался детям несимпа
тичным или даже смешным, 
впоследствии становится вла
стителем их чувств и мыс
лей.

Слабее других героев во 
второй повести написан за
вуч Богдан Максимович. 
Мы видим вызывающие от
вращение его поступки, но 
не знаем их истоков, не по
нимаем, почему этот мелкий 
и нечестный ' человечек 
прочно занимает место заву
ча.

Главный инженер СМУ 
из первой повести Клюев 
имел привычку, осматривая 
строительные объекты, по
мечать ■ мелом огрехи и не
доделки. Белый крест ука
зывал рабочим — вот здесь 
неладно. И если вниматель
ный читатель последует при
меру Клюева, то он найдет 
в книге Каленовой такие 
строчки, над которыми тоже 
можно было бы поставить 
«белый крестик». Не будем 
увлекаться этим делом, ска
жем 'только, что язык — 
наиболее ..уязвимое место в 
творчестве Каленовой. Чи
тателя коробит, когда ои 
читает; «В горле у нее оста
новился комок». Ведь нет 
ни одного произведения на
чинающего автора, в кото
ром бы ,мы не встретили 
этого пресловутого комка. 
Или еще; «Ниточка доверия 
была соткана». Разве нити 
ткут?

Нет-нет да и выскочит 
вдруг нз-под пера Каленовой 
«красивая» фраза вроде; 
«Откуда-то из торжествен
ной пустоты трибун языч
ном пламени вилась песен
ка...» Такие фразы-выскоч
ки нарушают единство, сти
ля. Да и разве в цветисто
сти подлинная красота?

И все же подобные места, 
хоть и неприятные, но ис
ключения. Если же срав
нить последнюю книгу Ка
леновой с первой, которая, 
называлась «Нет тишины», 
то ясно виден большой путь, 
который автор успел пройти 
за сравнительно короткое 
врёйя. Путь к писательско
му мастерству. В послед
них произведениях все явст
веннее ощущается свое вос
приятие жизни, . юношёска'я 
чистота помыслов и невыду
манная любовь к людям.

*) Т. К аленова. «В рем енная 
у ч и т ел ьн и ц а» . Зап ад но-С и б и р
ск о е  кн и ж н о е  и зд а тел ьств о . 
1970 г. С ерия «М олодая ц р о за  
Сибири».

Л. ГАРТУНГ.

1 3 в
выигрышей
Международная
лотерея
солидарности
журналистов

Как нам сообщили из' уп
равления международной 
лотереи Союза журнали
стов, в предыдущем вьгау- 
ске из Томской области 
предъявлено и выслано об
ладателям счастливых биле
тов 136 выигрышей. А. В. 
Летицкий стал владельцем 
автомобиля «Мооквич-412», 
В. К. Галкин из Стрежевого 
Александровского района 
выиграл две путевки — пу
тешествие на теплоходе по 
Черному морю. Две стираль
ные машины «Рига-8» про
писались в Шегарском рай
оне у И. В. Терехова и в 
г. Томске у А. Г. Типсина.

В числе выигрышей, вы
павших на нашу область, ав
томобиль «Запорожец», часы 
мужские «Полет» в золотом 
корпусе, часы женские 
«Слава», транзистбрные 
приемники, матрацы надув
ные импортные, электро
бритва «Харьков» и многое 
другое.

Сейчас Томская журнали
стская организация заканчи
вает реализацию билетов 
международной лотереи со
лидарности журналистов 
1970 года. В лотерее участ
вуют Союзы журналистов 
СССР, Болгарии, Венгрии, 
ГДР, Монголии, Чехослова
кии.

В СССР на 5 миллионов 
билетов будет разыграно 
свыше 30.000 выигрышей, 
среди них; легковые автомо
били «Волга», «Москвич», 
«Запорожец», «Трйбант», 
«Вартбурт», «Шкода»: пу
тевки на отдых в Варну 
(Болгария), Карловы Вары 
(Чехословакия), озеро Бала
тон (Венгрия), наборы кара
кулевых и цигейковых шку
рок на- дамские шубы, рези- 
новьщ надувные лодки, тури
стические пала7ки. кинока
меры и другие импортные и 
отечественные товары.

Тираж состоится в декаб
ре 1970 г. в г. Праге.

Цена билета — 30 копеек.
Билеты продаются в ре

дакции газеты «Красное зна
мя» (г. Томск, пр. Ленина, 
66, 2-й этаж, ком. 3), с 14 до 
18 часов ежедневно, кроме 
субботы и воскресенья.

ДРУЗЬЯ ю н ы х  ЧИТАТЕЛЕЙ
Белоголовый малыш дол- /  

1  стоял у книжных полок, в 
■ аздумье трогал то одну 

нижку, то другую. Их так
.ГНОГОІ

— Что, помочь тебе? — 
,-одошла к нему . пожилая
іенщина с добрыми, улыб- 

.іивыми глазами.
— Да, Евгения Яковлев- 

;га! Только мне нужна самая 
чнтересная книга, и чтобы 
тро море, — 'доверчиво от
ветил мальчик.

Через десять минут ма
лыш уже был в увлекатель
ном путешествии с отважны
ми героями «Кон-Тики».

Дом на улице Никитина, 
где находится детская биб
лиотека имени С. Я. Марша
ка, хорошо знаком юным 
томичам. Ребята настолько 
привыкли к этому уютному 
«книіркиному дому», что, да-1  

, же закончив школу и учась 
в ■ вузах, продолжают прихо
дить сюда. В этом заслуга 
работников библиотеки — 
Евгении Яковлевны Пано
вой и Галины. Николаевны 
Кленовой.

У библиотеки имени С. Я. 
Маршака долголетняя креп
кая связь с детскими сада
ми, школами. Домом пионе
ров, Домом ученых.

— В конце лета к нам 
приходят в гости выпускни
ки детских садов — наши 
будущие читатели, — рас
сказывает заведующая биб
лиотекой Е. Я. Панова. — 
Мы стараемся так погово
рить с ними, так показать 
нашу библиотеку, чтобы это 
посещение взволновало и 
запомнилось. И знаете, как 
много зависит от первой про
читанной книги...

Год от года с детьми ра
ботать становится труднее и, 
конечно, интереснее. Наши 
ребятишки получают огром- 

■ ное количество информации. 
Кино’, радио, телевидение, да 
и вся окружающая их жизнь 
— пЬстоянный источник но-
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вого. в таких условиях нуж
но обязательно следить за 
тем, чтобы книга для ребен
ка не ушла на задний план. 
Этот вывод подсказала Ев
гении Яковлевне ^практика. 
В библиотеке она уже более 
тридцати лет, поэтому опы
та ей, как говорится, не за
нимать. На глазах библиоте
каря год от года формиру
ются взгляды и интересы 
маленького человека.

— А у вас нет сейчас 
книжки про шпионов? — об
ращается черноглазый маль
чик лет тринадцати.

— Про шпионов? — под
ходит к нему Евгения Яков
левна. — Ты, кажется, и в 
прошлый раз тоже брал про 
шпионов. А про Володю Ду
бинина ты читал? Нет? Как 
же тан? Эта книжка о нас
тоящем герое и твоем ровес
нике, кстати.

Наблюдения за детьми, 
яркие мысли о необходимо
сти направлять интересы 
юных читателей легли в ос
нову лекции о воспитании 
патриотизма, идейной убеж

денности на примерах из 
детской литературы, с кото
рой Е. Я. Панова выступала 
на областной конференции 
работников библиотек.

В 1964 году библиотеке 
было присвоено имя люби
мого ребятами писателя 
С. Я. Маршака. Из Томска 
ушло письмо в Москву. Ра
ботники детской библиотеки 
решили установить связь с 
семьей Самуила Яковлеви
ча. Пришли ответы от сест
ры писателя, затем от сына. 
Иммануил Самуилович при
слал в Томск книги отца, 
изданные за рубежом, ред
кие фотоснимки. Творчество 
С. Я. Маршака, его книги 
стали еще ближе ребятам, 
они стали чаще читать его 
книги, еще больше полюби
ли этого замечательного пи
сателя-, его героев.

Готовилась «неделя дет
ской книги». Евгения Яков
левна и Галина Николаевна 
связываются с московским 
Домом детской книги, с дет
скими писателями, шлют им 
пригл'ашения. «Мы Читаем и

любим ваши книги. Боль
шое спасибо за них», — пи
сали коллективно ребята пи
сателю Юрию Яковлеву в 
ответ на его теплое письмо, 
которое он однажды прислал 
из Москвы работникам и чи- 

'тателям детской библиотеки 
имени С. Я. Маршака.

Е. Я. Панова и Г. Н. 
Кленова организовали для 
ребят «Клуб интересных 
встреч», клуб «Кем быть?» 
Здесь часто проходят обсуж
дения книг, небольшие дис
куссии. Сейчас ребята под 
руководством своих опытных 
наставниц собирают леген
ды о Томске. Они будут 
представлены в специальном 
альбоме.

В. ЛИВИНЦОВА.

НА СНИМКЕ: заведую
щая детской библиотекой 
имени С. Я Маршака Е. Я. 
Панова (в центре) и заведу
ющая абонементом Г. Н. 
Кленова среди юных читате
лей.

Фото г. Смышляева.

В н очь  с 4  на 5 января  
1942 года на Ч ерноморсиое 
побереж ье н епод алеку от о к 
к у п и р о в а н н о го  ф аш истам и  го
рода Е впатории  вы садились 
советские  д е са н тн и ки  и стре
м ительно а такова л и  гитлер ов
цев. Двое с у т о к  д рал ись  хра б 
рецы , уд ерж и вая  за н я ты й  ими 
небольш ой плацдарм . Траль
щ и к  «В зры ватель» , вы садив
ш ий  десант, непр еры вны м  о г
нем поддерж ивал м о р я ко в  да
ж е  после того , к а к  потерял 
управление . Но силы  бы ли 
неравны . П очти все герои-де
с а н т н и ки  по гиб ли , зато нул  и 
т р а л ь щ и к  «В зры ватель» . Не 
м ногие  оставш иеся в ж и в ы х  
м о р я ки  с боям и пр орвались  
с кво зь  вр а ж е ски е  заслоны  в 
С евастополь.

Недавно на* ш естом  ки л о 
м етре си м ф еропольского  ш ос
се, на месте вы сад ки  десанта 
и геро ической  гибели  траль
щ и ка  «В зры ватель» , возд виг
н ут  из бетона и б ронзы  вели
чественны й  п а м я тн й к .

Он создан гр у п п о й  м осков 
с к и х  х у д о ж н и к о в  под р у к о 
водством  с ку л ь п то р а , члена 
Союза х у д о ж н и к о в  СССР Ни
колая  Б рацуна .

НА СН И М КЕ: п а м я т н и к  чер
н о м о р ски м  м атросам -десант- 
нинам .\  7  н ика м .

Ф ото Г. К м ит. АПН.
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« Томлес» набирает очки
Прошедший вторник для 

томичей был большим спор
тивным днем. С утра на 
центральном стадионе
«Труд» проходило первен
ство Сибири по легкой ат
летике, а вечером здесь же ’ 
состоялся первый футболь
ный матч второго круга 
первенства страны между 
командами «Томлес» и «По
литотдел». Соперники хоро
шо знают друг друга) име
ют примерно равный класс 
игры, и даже встреча перво
го круга, состоявшйяся на 
поле гостей, не принесла 
победы ни одной из команд 
— 1:1.

Игра началась без раз
ведки, в высоком темпе. 
Томичи сразу же повели 
атаки левым флангом, где 
активно действует В. Боро
вик. Вскоре хозяева поля 
буквально обрушились на 
ворота гостей, они заперли 
их в штрафной площади. 
Защитники гостей отбили 
первый натиск «Томлеса», и 
игра перешла на середину 
поля. Обе команды часто 
фланговыми проходами на
падающих создают интерес
ные игровые моменты, но, 
как правило, завершающие 
удары или неточны, или не
сильны.

Надо отдать должное по

лузащитникам «Томлеса». 
Они не только неотступно 
следовали за своими подо
печными, но и успевали 
помогать нападающим.

Южане часто нарушают 
правила игры, идут на «фо
лы». Именно один из гру
бых приемов их полузащит
ника и дал возможность то
мичам открыть счет. При 
розыгрыше свободного уда
ра В. Боровик нашел в вы
строившейся «стенке»
брешь. Его сильный удар 
Соломахин парировать не 
смог. 1:0 — с таким счетом 
закончилась первая поло- 
віина встречи.

Вторую игру гости нача
ли более активно. Как вид
но, указания старшего тре
нера «Политотдела» Чен 
Ир Сона, сделанные коман
де в перерыве, возымели 
действие. Нападающие го
стей Н. Рязанов, С. Скопин
цев часто выходят на удар
ные позиции, но четко иг
равшая защита «Томлеса» 
не дает им возможности на 
завершение атак.

О защитниках томичей 
следует сказать несколь
ко приятных слов. 'Уме
ло взаимодействуя, ча
сто поддерживая нападаю- 
щнХі - іЛО? Мелехин., А. Пу-

тинцев, Б. Фальковский, 
Ю. Хани'н демонстрируют 
лучшие качества современ
ного ф^бола.

«Томлес» продолжает на
стойчиво атаковать. И од
на из многочисленных атак 
вновь увенчалась успехом. 
Получив хорошую про- 
стрюльную передачу от 
С. Соболева, правый край
ний томичей дебютант 
команды К. Чапас забивает 
второй гол.

«Томлес», набрав 30 оч
ков. становится единолич
ным лидером. В следующем 
матче 8 августа томичи 
принимают команду «Вос
ток» из Усть-Каменогорска.

«Томлес» выступал в 
следующем составе: И.
Швыков, Ю. Мелехин, А. 
Пугинцев, Б. Фальковский, 
Ю. Ханин, С. Соболев, В. 
Соколухин, В. Боровик, Л. 
Кузнецов (А. Степанов), А. 
Абасов, К. Чапас (В. Куц). 

О. МИРЕЦКИИ.
' ♦ ★  ♦

Сообщаем остальны е ре« 
зул ь та ты  тур а :

«Л оком отив»  — «Т рактор»
— 4:2; «С троитель» — «Неф
т я н и к»  — 3:0; «И рты ш » — 
«М еталлург»  — 4:0; «А втом о
билист» — «Динамо» — 1:1;
«Аэроф лот» — «В осток» — 
0:0; «Селенга» — «С партак»
— 1:1; С КА  — «Звезда» — 
3:1; «Луч» — «Зенит» — 2:0; 
«Кузбасс» — «Сокол» — 1:1.

Дубль рекордсменок
львов, 4 августа. 

(ТАСС). Две медали чемпи
онки СССР по плаванию за
воевала рекордсменка стра
ны 15-летняя Татьяна Зо
лотницкая из Новосибирска. 
Выиграв накануне заплыв на 
200 метров вольным стилем, 
сегодня она была лучшей и 
на 100-метровой дистанции

— 1 мин. 02,2 сек. А у 
мужчин шестой год подряд 
титул сильнейшего в этом 
виде завоевал москвич Лео
нид Ильичев — 53,4 сек.

Вторую победу одержала 
и чемпионка страны в плава
нии на спине Тинатин Лек- 
вейшвили из Тбилиси, выиг
равшая накануне стометров

ку. Теперь она была первой 
на Дистанции 200 метров. . 
улучшив на 0,4 сек. принад
лежавший ей. же рекорд' 
СССР, который теперь — 
2. 29,2.

Еще одну поправку в таб
лицу всесоюзных рекордов . 
внесла после предваритель
ных заплывов вольным сти
лем 15-летняя московская 
школьница Ольга Кудашова, 
проплывшая 800 метров за 
9 мин. 58,9 сек.

ПОГОДА

Сегодня по Томской об
ласти ожидается перемен
ная облачность, по северным 
районам слабый дождь, по 
остальной территории без 
осадков, ветер северный.

5 —10,. метров в секунду, 
температура днем—16—21 
градус тепла.

В Томске — днем пере
менная облачность, без осад
ков, ветер северный, 5 —10 
метров в секунду, темпера
тура—19—21 градус.

7—8 августа — перемен
ная облачность, местами 
дождь, ветер северный, 5— 
10 метров в секунду, темпе
ратура ночью—5 —10 гра
дусов, днем — 14—19 гра
дусов тепла.

Г Д Е  Б Ы Т Ь
Ш А ХМ А ТН О М У
К Л У Б У ?

Во всех крупных горо
дах Сибири, таких, как Но
восибирск, Омск,. Красно
ярск. Иркутск, Кемерово, 
открыты шахматные клу
бы. В них идет подготовка 
квалифицированных спорт
сменов вплоть до кандида
тов в мастера и мастеров 
спорта.

Два' года назад в Томске 
впервые была проведена 
шахматная конференция, 
на которой все выступавшие 
высказались за создание 
шахматного клуба. И вот на 
основании решения Томско
го горисполкома он был от
крыт. Ему выделили часть 
клуба топографического тех- 
ншгума. За период сущест
вования клуба шахматная 
жизнь города заметно ожи
вилась. После десятилетне
го перерыва провели личное 
и командное первенство го
рода по шахматам, личное 
первенство города по рус
ским шашкам, и впервые 
был проведен турнир с 
кандидатской нормой. В 
различных соревновани
ях приняло участие более 
1.600 человек. Около 100 
из них выполнили ■ норму 
первого разряда. В 1969 
году впервые в истории 
Томска появился первый 
мастер спорта СССР по 
шахматам.

Но, как показала практи
ка, шахматный клуб и клуб 
учебного заведения в одном 
помещении находиться не 
могут. Работал шахматный 
клуб с 18 до 23 часов. В 
субботу и воскресенье . —
с 11 до 18 часов. Из-за не
хватки помещения топогра
фический техникум перенес 
часть своих занятий в по
мещение клуба, то есть ока
залось, что в субботу клуб 
занят.

В период подготовки и 
проведения праздничных 
вечеров в клубе были ре
петиции хора и эстрадного 
оркестра, и все это, конеч
но, в вечерние часы. В по
мещении есть два боль
ших зала,, которые занима
ли шахматисты вечерами. 
Во время репетиций шах
матисты переходили в пер
вый зал, а из второго ли
лась музыка. В таких усло
виях проводилось команд
ное первенство общества 
«Спартак» (72 человека) и 
іщмапдное первенство обще
ства «Труд» (220 человек). 
Первый зал техникум пре
вратил в гимнастический. 
Там были поставлены пе
рекладина, кольца, брусья.

Но вот в марте этого го
да техникум заісрыл зал 
шахматистов на замок, ос
тавив в их распоряжении 
спортзал. В таішх услови
ях. ітонечно, проводить со
ревнования совершенно не 
возмож.по. Шахматньій клуб 
пе имел возможности для 
создания секций.

В настоящее время в го
родском саду функциониру
ет летний шахматный па
вильон, где проводятся раз
личные соревнования.

А где же будут идти 
шахматные сражения зи
мой?

Ю. ФЕРАПОНТОВ.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ТЕАТР
К  СВЕДЕНИЮ  ЗРИТЕЛЕЙ!
В с в я зи  с о к о н ч ан и ем  г а 

стр о л ей  Т еатр а  о п ер етт ы  К уз
б а с с а  в  г. Томске 10 ав гу ста  
о б ъ я в л я е т с я  и зм ен ен и е  ‘ в 
р а н е е  о б ъ яв л ен н о м  р е п е р т у а 
ре;

6 ав гу с та  —
«Ц ы га н ска я  любовь».

7 а в г у с т а  —
«Баядера».

8 ав г у с та  —
«Ц ы га н ска я  лю бовь».

9 ав г у с та  (вечером ) —
«Король вальса».

10 ав гу с та  —
З а кл ю чи те л ьны й  ко н ц е р т.
Н ач ало  с п е к та к л е й  — в  19 

час . 30 мин.
ДЛЯ д е т е й
8 и 9 ав гу ста  (днем) —

«Золуш ка».
Н ач ало  сп ек та к ле й : 8 а в 

гу ста  — в 11 ч а с . дня.
9 а в г у с т а —в  12 час . 30 мин.
П ри обретен н ы е би леты  с

10 по 23 ав гу с та  п од л еж ат 
в о зв р ату  по м есту  п р и о б р ете 
ния.

КІ/ІНО
'  СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ:
имени М; ГОРЬКОГО

Больш ой зал — «Веш ние 
воды» — 9, 10-50. 12-40, 14-30. 
16-20. 18-10 20. 21-50.

М алый зал — «Квартира^ — 
9. 10-55. 12-50, 14-45, 16-40.
18-35. 20-30. 22-25.

Зал к и н о х р о н и ки  — «Гвоз
д и ки  н у ж н ы  влю бленны м» — 
10-05, 13-20. 15-30, 18-45. «То
варищ  Берлин» — 9 12-15.
14-25. 19-50, 22. «Дело Ленина 
ж и вет  и побеждает» «Балла
да о Грине», «Солнечная ‘Ад
ри ати ка »  — 11-10, 16 35. 17-40, 
20-55.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Веш ние во

ды» -  9. 10-50, 12-45. 14-40,
16-35, 18-30, 20-25, 22-20.

Зеленый зал —> «Квартира»
— 11, 13-05, 15-10, 17-15, 19-20, 
21-25. Д ля д етей  — «Послед
ние заповедны е у го л ки »  (две 
сери и ) — 9.

имени И. ЧЕРНЫХ
Б ол ы ііой  зал — «Квартира» —

10-20, 12-20, 14-20, 16-20. 18-20, 
2 0 - 2 0 . 22 - 2 0 .

Малый зал — «В еш ние во
ды» — 10-50, 12-40, 14-30,
16- 20, 18-10, 20, 21-50.

«ПИОНЕР» •
Для д етей  — «Р ож денная 

свободной» — 9-10, 11, 12-50, 
14-40, 16-30, 18-20. Д ля в зр о с 
лы х  — 20-10, 22.

«СИБИРЯК»
Д ля д етей  — «Один ш анс из 

ты сячи»  — 9-30, 11-10. «П рин
цесса» — 12-50, 14-25, 16.
17- 35, 19-10, 20-45, 22-20.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Х озяин т а й ги » — 12, 14, 16,
18, 20, 22. Для д етей  — «По
весть о чекисте» — 10.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Остров Волчий» — 17-15,
19. 21.

д о м  КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

«Почтовы й роман» (две с е 
рии) — 18, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«И скатели  п р и кл ю ч е н и й »  —
15. 19-30. 21-30.

ЧЕТВЕРГ, 6 а вгуста
19.00. Э кран  — ш к о л ьн и к а м . 

Ф ильм  «К апи тан  Т эн кэш ». 6-я 
и 7-я. серии . 19.50. «М астера 
со ветского  т е а т р а  С. Гиа
цинтова» . 20.15. «Три п е с 
ни о Л енине». Д окумен- 
тлдьн ы й  ф и льм . 21.15. Н ово
сти . 21.30. Ш кола. С ем ья. Об
щ ествен н о сть . 21.45. « Б а р ы ш 
н я -к р есть я н к а» . Т ел есп ек 
так л ь .

Томский ордена Трудового Красного Знамени ме
дицинский институт

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантных должностей;
ЗАВЕДУЮЩЕГО КАФЕДРОЙ болезней уха, 

горла, носа (профессор доктор медицинских наук).
ДОЦЕНТОВ КАФЕДР — физики, пропедевтики 

внутренних болезней.
АССИСТЕНТОВ КАФЕДР — биохимии, фарма

цевтической химии, гистологии, физиологии, детской 
хирургии, акушерства и гинекологии (2), глазные 
болезни (2), фармакогнозии, технологии лекарств 
(2), неоргаиичеокой химии.

Срок конкурса — 2 недели со дня опубликова
ния объявления.

Документы высылать по адресу; г. Томск-50, Мо
сковский тракт, 2, медицинский институт, ректору.

Управление «Томсноблгаз» доводит до сведения 
абонентов, пользующихся газом, что с 1 июля 1970 
года профилактический осмотр газовых приборов 
будет производиться: в домах, где установлены пли
ты — один раз в год, а где плиты установлены с во
донагревателями — два раза в год.

В случае появления неисправностей в работе га
зовых приборов абонент должен сделать вызов.

- О дате проведения профилактического осмотра 
газовых приборов абоненты заблаговременно, за 
5 дней, будут предупреждены.

«Томскоблгаз».

Редакции _ газеты «Крас
ное знамя» требуется под
читчик.

Обращаться; г. Томск-50, 
проспект им. Ленина, 66, 
комната № 3.

‘ Детскому саду № 13 тре- 
I-буются .на пострянную рабо

ту воспитатели и няни.
. ' Обращаться: г. Томск, ул. 
.Никитина, 65, к заведую
щей.

Детским яслям № 11
г. Томска требуются; повар, 
помощник ровара, прачка и 
няня.

Обращаться; г. Томск, 
проспект имени Ленина, 39 
(во дворе).

Передвижная механизиро
ванная колонна № 603 тре 
ста «Свя^ьстрой-б»

ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР 
на курсы монтажников, свя 
зи. . 1

Принятым гарантируется 
работа на территории Том
ской области.

Обращаться: гор. Томск,
улица Красноармейская. 85, 
телефоны №№ 4-56-94
4-47-82, 4-56-95.

наш a g p G G jy p w w i 1^
АДРЕС РЕДАКЦИИ* Томен, п р о сп е и і им. Ленина. 66 ТЕЛЕФОНЫ: прием ной  редактора — 2-46*81, заместителей редактора — 2-51-75 и 2-42-44, ответ, 

лов? п а р ти й н о й  ж и зн и  — 2-52*23. пр опаганды  — 2*47-45 пром ы ш ленности . меф тегеологии, строительства и греи сп орта  — 2-37*75. се л ьско хо зя й стве н н о го
строительства м быта — 2-37-77. писем  и оа бсел ько ровской  сети  — 2-37-38 и 2-31-47, инф орм ации  — 2-51*61 б ухга л те р и и  и отдела об ъ явлений  --2-37-36 ,

секретаря — 2-31-19.секре та ри ата  — 2-42-40: отдѳ* 
-  2 37-39; н а у ки  и ш кол — 2-42-46, советского

CTeHorpa(j5MCTKH — 2-52-02.
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